
Армянская «апостольская» 
церковь (ААЦ) под видом 

религиозной миссии на протя-
жении веков руководствуется 
не моральными принципами, 
а собственными религиозны-
ми догмами и политическими 
интересами, превращая фана-
тизм в основу национальной 
идеологии. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Верховный духовный совет ААЦ 
во главе с католикосом всех армян 
Гарегином II, собравшись в Эчми-
адзине, вновь предпринял попыт-

ку исказить реальность, обратив-
шись к международному сообще-
ству с призывами оказать давление 
на Азербайджан в вопросе так на-

зываемой «репатриации» армянских 
военнопленных и лиц, осужденных 
за преступления.
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87 Анкара настроена решительно 
Реджеп Тайип Эрдоган: Турция делает 
все возможное для обеспечения мира 
в регионе

Большие маневры  
Реформаторская деятельность Трампа 
набирает обороты

Обоснованный 
оптимизм 
Центробанк 
объявил 
решение 
по базовой ставке

Весна творчества Анара 
Народному писателю 
14 марта исполняется 87 лет

В НОМЕРЕ
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Ничтожно малые 9% полно-
го одобрения работы пре-

мьер-министра Армении свиде-
тельствуют о многом, в том числе 
о том, что от «народной любви» 
семилетней давности к Николу 
Пашиняну не осталось и следа. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Результаты опроса, проведенно-
го авторитетной рейтинговой орга-
низацией MPG/Gallup International 
Аssociation с 27 февраля по 6 марта 
в Армении, ошарашили многих сто-
ронних наблюдателей, так как бук-
вально в начале года все в один го-
лос утверждали, что «хуже быть не 

может». А ведь на тот момент уро-
вень доверия к Николу Воваевичу со-
ставлял 11,3%.

Иными словами,  в любой нор-

мальной стране следует подавать в от-
ставку при поддержке менее четвер-
той части электората. 
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Министерство иностранных 
дел Азербайджанской Респу-
блики распространило заявле-
ние о завершении переговоров 
по тексту проекта Соглашения 
об установлении мира и межго-
сударственных отношений меж-
ду Азербайджаном и Арменией.

В заявлении говорится:
«С удовлетворением отмечаем, 

что переговоры по тексту проекта 
Соглашения об установлении мира 
и межгосударственных отношений 
между Азербайджаном и Армени-
ей завершены.

В то же время мы еще раз обра-
щаем внимание на долгосрочную 

и принципиальную позицию Азер-
байджана, согласно которой главным 
условием подписания переговорно-
го текста является внесение попра-
вок в конституцию Армении с целью 
устранения посягательств на суве-
ренитет и территориальную целост-
ность Азербайджана. При этом мы 
подчеркиваем необходимость офи-
циального упразднения устаревшей 
и недееспособной Минской группы 
ОБСЕ и связанных с ней структур.

Мы готовы продолжить двусто-
ронний диалог по этим и другим во-
просам, связанным с процессом нор-
мализации между двумя странами».

АЗЕРТАДЖ

Принципиальная позиция
МИД распространил заявление о завершении 
переговоров по тексту проекта Соглашения 
об установлении мира и межгосударственных 
отношений между Азербайджаном и Арменией События, происходящие сегод-

ня в Европе, с каждым днем 
набирают все новые обороты, на-
поминая туго раскручивающий-
ся механизм. 

Традиционные центры напряже-
ния, такие как Париж и Берлин, при-
ходят в движение под влиянием новых 
геополитических реалий, а ускорите-
лем этого процесса стал «главный меха-
ник» - президент США Дональд Трамп. 

Фридрих Мерц, до недавнего вре-
мени остававшийся для Франции труд-
норазгадываемой формулой после по-
беды его партии на выборах в феврале, 
не оставил Парижу сомнений: Герма-
ния больше не намерена ориентиро-
ваться исключительно на Соединенные 
Штаты как на фундамент своего страте-

гического будущего. Макрон, привык-
ший к политическому скепсису со сто-
роны немецкого истеблишмента, понял, 
что сегодня перед ним лидер, с которым 
можно строить конструктивный диалог.

Политические хронисты отмечают, 
что между Макроном и Мерцем уста-
новилось нечто большее, чем прагма-
тический союз, - их связывает глубин-
ное понимание того, что Европа отныне 
должна опираться на себя. Они нашли 
общий язык. 

Идут интенсивные контакты, ко-
торые должны привести к выработке 
франко-германской повестки дня, кото-
рая должна начаться вскоре после того, 
как новое правительство Германии при-
ступит к работе.

Европа - в будущее США 
Макрон и Мерц учатся летать 
без поддержки Вашингтона
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Ниже плинтуса 
Есть ли куда дальше падать рейтингу Пашиняна?

Догмы вместо морали
Армянская церковь пытается диктовать политику

Ваше Святейшество!
От своего имени и от имени наро-

да Азербайджана передаю Вам и в Ва-
шем лице всем вашим единоверцам 
самые искренние поздравления по 
случаю Дня коронации.

Нынешний уровень отношений 
между Азербайджаном и Святым 
Престолом вызывает удовлетворе-
ние. Наше сотрудничество, направ-
ленное на поощрение гармоничных 
отношений между культурами и ре-
лигиями, торжество идеалов гума-
низма, с каждым днем наполняет-
ся новым содержанием и еще более 
укрепляется.

Высоко ценю Ваш личный вклад 
в развитие нашего сотрудничества 
со Святым Престолом и расширение 
нашего искреннего диалога. Благо-
дарен Вам за Вашу неизменно высо-
кую оценку роли Азербайджана, где 
царят образцовая атмосфера толе-

рантности и традиции мультикуль-
турализма, в продвижении взаимо-
понимания между народами мира.

Уверен, что отношения между 
Азербайджаном и Святым Престо-
лом и впредь будут служить расши-
рению межцивилизационного и меж-
религиозного диалога, сохранению 
и укреплению ценностей мульти-
культурализма, установлению мира 
и спокойствия во всем мире.

В этот знаменательный день же-
лаю Вам крепкого здоровья, долгих 
лет жизни и успехов в Вашей благо-
родной и священной миссии.

С уважением

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 12 марта 2025 года

Папе Римскому
Его Святейшеству Франциску

Глобальный Бакинский фо-
рум, ставший традицион-

ной площадкой обсужде-
ния вызовов современности 
под патронатом Президента 
Ильхама Алиева, успешно ищет 
пути выхода из кризисных си-
туаций, стоящих перед чело-
веческой цивилизацией.

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Организованное Международ-
ным центром Низами Гянджеви 
12-е по счету знаковое меропри-
ятие с наиболее актуальной и сим-
волической по нынешним време-
нам темой «Переосмысление ми-
ропорядка: превращение вызовов 

в возможности» как нельзя четко 
дает понять простую истину  по-
литическому руководству коллек-
тивного Запада и глобального Юга. 

Когда весь мир в выигрыше   
Баку ищет оптимальные пути 

для глобального развития 

Возрастающая роль 
Глобального Бакин-

ского форума также 
подчеркивает расту-

щую позицию Азер-
байджана как на-

дежного партнера 
и посредника в меж-

дународных делах 
во имя обеспечения 

устойчивого будущего
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В церемонии открытия форума 
принял участие Президент Азер-

байджанской Республики Ильхам 
Алиев.

Сначала было сделано фото на 
память.

Объявляя XII Глобальный Бакин-
ский форум открытым, сопредседа-
тель Международного центра Низа-
ми Гянджеви Исмаил Серагельдин 
поприветствовал участников меро-

приятия и подчеркнул особое зна-
чение проводимых на форуме дис-
куссий. Затем он предоставил слово 
Президенту Ильхаму Алиеву.

***
Глава государства выступил на 

церемонии открытия.

Геополитика: новые идеи и подходы
В Баку начал работу XII Глобальный Бакинский форум на тему 
«Переосмысление миропорядка: Превращение вызовов в возможности»

На церемонии открытия форума выступил Президент Ильхам Алиев

13 марта в Баку во Дворце «Гюлистан» под патронатом Президен-
та Азербайджанской Республики Ильхама Алиева начал работу XII 
Глобальный Бакинский форум на тему «Переосмысление миропо-
рядка: Превращение вызовов в возможности», организованный 
Международным центром Низами Гянджеви.
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13 марта Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с Прези-
дентом Республики Албания  
Байрамом Бегаем.

Прежде всего поздравив главу на-
шего государства с успешным про-
ведением COP29 в Азербайджане,  
Байрам Бегай подчеркнул, что в пе-
реговорном процессе в рамках дан-
ного мероприятия были достигнуты 
серьезные успехи и приняты важные 
решения, связанные с климатиче-
ской повесткой дня.

Гость отметил, что наряду с по-
литическими связями между Азер-
байджаном и Албанией, также успеш-
но продолжается сотрудничество 
в торгово-экономической, энерге-
тической, туристической и других 
сферах. В этом  контексте он коснул-
ся важности проекта ТАР, выразил 
удовлетворение реализуемым Азер-
байджаном проектом по газифика-
ции Албании.

Поблагодарив за поздравления, 
глава государства подчеркнул, что, 
несмотря на сжатые сроки, отве-
денные нашей стране на подготов-

ку к СОР29, вся организационная 
работа была проведена на высоком 
уровне. Президент Ильхам Алиев, 
в свою очередь, с удовлетворением 
вспомнил, что на СОР29 были при-
няты очень важные решения, связан-
ные с климатической повесткой дня.

Коснувшись двусторонних отно-
шений, глава государства отметил, 
что Азербайджан и Албанию свя-
зывают дружественные отношения, 
сказал, что сотрудничество в энерге-
тической сфере развивается успеш-

но, коснулся участия Азербайджа-
на в проекте газификации Албании.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями о перспективах сотруд-
ничества и вопросах двусторонней 
повестки дня.

На встрече была обсуждена важ-
ность XII Глобального Бакинского 
форума с точки зрения обсуждения 
вопросов международной повестки 
дня. Байрам Бегай выразил удовлет-
ворение регулярным участием в этом 
мероприятии.

Встречи на полях форума
Президент Ильхам Алиев  
встретился с Президентом Албании

13 марта Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с председате-
лем Президиума Боснии и Гер-
цеговины Желькой Цвиянович.

Президент Ильхам Алиев с удов-
летворением вспомнил свой офици-
альный визит в Боснию и Герцегови-
ну, встречу, обсуждения, проведен-
ные с Желькой Цвиянович в рамках 
визита.

Выразив признательность главе 
нашего государства за приглашение 
на XII Глобальный Бакинский фо-
рум Международного центра Низа-
ми Гянджеви, председатель Президи-
ума Боснии и Герцеговины подчер-
кнула, что этот Форум организован 
на высоком уровне, в рамках меро-
приятия обсуждаются важные во-
просы мировой повестки дня.

С удовлетворением вспомнив 

свой визит в Азербайджан во вре-
мя COP29 и встречу с Президентом 
Ильхамом Алиевым, Желька Цви-
янович высоко оценила успехи, до-
стигнутые в рамках Климатическо-
го саммита.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями по вопросам сотрудниче-
ства между нашими странами в тор-
гово-экономической, энергетической, 
культурной и других сферах, пред-
ставляющих взаимный интерес.

Президент Ильхам Алиев встретился с председателем 
Президиума Боснии и Герцеговины

13 марта Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял министра ино-
странных дел Болгарии Геор-
га Георгиева.

Коснувшись значимости XII Гло-
бального Бакинского форума, гость 
подчеркнул, что на этом мероприя-
тии обсуждаются важные вопросы.

Отметив, что Азербайджан и Бол-
гарию связывают дружественные от-
ношения, Георг Георгиев сказал, что 
сотрудничество двух стран всесторон-
не развивается на основе этих прин-
ципов. В этом контексте он подчер-
кнул наличие больших перспектив 

для взаимодействия между нашими 
странами в торгово-экономической, 
энергетической сферах, в том чис-
ле в секторе возобновляемой энер-
гии, а также в области транспорта, 
культуры, туризма, межчеловеческих 
отношений и других направлениях. 
Министр иностранных дел Болга-
рии коснулся важности налажива-
ния прямого авиасообщения меж-
ду Баку и Софией.

Президент Ильхам Алиев с удов-
летворением вспомнил свой офици-
альный визит в Болгарию и прове-
денные в ходе него встречи.

Отметив развитие отношений, 
глава государства коснулся сотруд-

ничества в энергетической сфере. 
Президент Ильхам Алиев подчер-
кнул важность поставок азербайд-
жанского газа на болгарский рынок 
и роль этого в энергообеспечении 
Болгарии.

Было отмечено сотрудничество 
Азербайджана и Болгарии в сфере 
возобновляемой энергии. В этой 
связи глава государства поздравил 
с присоединением Болгарии в каче-
стве партнера к проекту возобнов-
ляемой энергии между Азербайджа-
ном, Грузией, Румынией и Венгрией. 
Было выражено удовлетворение со-
трудничеством наших стран и в этом 
направлении.

Президент Ильхам Алиев принял  
министра иностранных дел Болгарии

13 марта Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял исполнительно-
го директора Международно-
го энергетического агентства 
Фатиха Бироля.

Сначала глава государства вру-
чил Фатиху Биролю орден «Достлуг».

Фатих Бироль награжден этим 
орденом за поддержку председатель-
ства Азербайджана на СОР29 и пло-
дотворное сотрудничество в продви-
жении его инициатив, связанных 
с глобальным изменением климата.

Президент Ильхам Алиев побла-
годарил Фатиха Бироля за сотрудни-
чество с нашей страной и поддерж-
ку, оказанную на СОР29.

Фатих Бироль в свою очередь ска-
зал, что очень гордится награжде-
нием орденом «Достлуг».

Он подчеркнул, что Азербайд-
жан играет важную роль в обеспе-
чении энергетической безопасно-
сти Европы и является надежным 
партнером.

Поздравив с результатами, до-
стигнутыми на СОР29, Фатих Би-
роль сказал, что на этом меропри-
ятии был проведен очень сложный 
процесс переговоров, отметил, что 
были достигнуты хорошие резуль-
таты, связанные с климатической 
повесткой дня.

Фатих Бироль выразил благодар-
ность за приглашение на XII Глобаль-
ный Бакинский форум и оценил это 
мероприятие как важную площад-
ку для обсуждения актуальных во-
просов международного уровня. Он 
поделился своими мыслями о воз-
можностях сотрудничества с Фору-
мом и в будущем.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями по глобальным энерге-
тическим вопросам.

Президент Ильхам Алиев принял  
исполнительного директора Международного  

энергетического агентства

13 марта Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял генерального ди-
ректора Всемирной организа-
ции здравоохранения Тедроса 
Адханома Гебрейесуса.

Поздравив с успешным прове-
дением СОР29 в Азербайджане, Те-
дрос Адханом Гебрейесус отметил, 
что высоко оценивает результаты, 
достигнутые в рамках этой конфе-
ренции.

Президент Ильхам Алиев под-
черкнул, что, несмотря на сжатые 
сроки, отведенные на подготовку 
к СОР29, Азербайджан проделал 
всю необходимую работу для про-
ведения этого мероприятия на вы-
соком уровне.

Выразив признательность за под-
держку и добровольные финансо-
вые взносы Азербайджана во Все-

мирную организацию здравоохра-
нения, Тедрос Адханом Гебрейесус 
коснулся важности проектов, реа-
лизуемых возглавляемой им орга-
низацией совместно с Азербайджа-
ном в различных странах.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями по вопросам сотрудничества 

между Азербайджаном и Всемир-
ной организацией здравоохранения, 
а также о дальнейшей деятельности 
структур ООН.

В ходе беседы была подчеркну-
та важность XII Глобального Бакин-
ского форума и вопросов, стоящих 
в его повестке дня.

13 марта Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял генерального се-
кретаря Конференции ООН по 
торговле и развитию (UNCTAD) 
Ребекку Гринспен.

Ребекка Гринспен поздравила 
главу нашего государства с про-
ведением COP29 в Азербайджа-
не на высоком уровне и достиже-
нием на этом мероприятии очень 
важных результатов.

В ходе беседы было затронуто 
значение XII Глобального Бакинско-
го форума Международного цен-
тра Низами Гянджеви, подчеркнута 
большая роль этого мероприятия 
в обсуждении важных междуна-
родных вопросов.

На встрече было выражено удов-
летворение успешным сотрудниче-

ством нашей страны со структура-
ми ООН, отмечены добровольные 
финансовые взносы Азербайджана 
в деятельность институтов ООН.

Было сообщено, что в 2026 году 
наша страна примет Всемирный 

форум городов, были высоко оце-
нены достижения Азербайджана 
в области Целей устойчивого раз-
вития.

АЗЕРТАДЖ

Президент Ильхам Алиев принял генерального  
секретаря Конференции ООН по торговле и развитию

Президент Ильхам Алиев принял генерального  
директора Всемирной организации здравоохранения
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- Доброе утро, дамы и господа!
Добро пожаловать в Баку.
Приветствую всех гостей ежегод-

ного Глобального Бакинского фору-
ма. Прежде всего я хотел бы выразить 
вам свою благодарность за то, что вы 
с нами. Я также хотел бы поздравить 
Международный центр Низами Гян-
джеви за превосходную работу в те-
чение последних лет и организацию 
столь важного международного ме-
роприятия.

Мы очень гордимся тем, что Ба-
кинский глобальный форум стал од-
ной из ведущих международных пло-
щадок для решения важных вопро-
сов глобальной повестки дня.

Вчера я встречался с членами прав-
ления. Сегодня я хотел бы сказать, 
что мы действительно очень благо-
дарны всем членам Центра, его прав-
лению и сопредседателям госпоже 
Фрейберге и господину Серагельди-
ну за их вклад в поистине грандиоз-
ное преобразование Центра и его все-
мирную деятельность. Я также хо-
тел бы сказать, что мы были очень 
рады видеть активное участие чле-
нов Международного центра Низами 
Гянджеви в работе COP29, которая 
состоялась в ноябре прошлого года 
в Азербайджане. Несколько членов 
Центра вошли в состав Консульта-
тивного комитета. Центр провел 16 
панельных дискуссий - фактически 
выступил их организатором и при-
нимающей стороной - и принял уча-
стие в еще большем количестве па-
нельных дискуссий со своим павильо-
ном. Так что это действительно был 
большой вклад в успех COP29. Это 
было главное международное собы-
тие прошлого года в Азербайджане.

Мы действительно очень гордим-
ся тем, что были выбраны единоглас-
ным решением почти 200 стран. Это 
было знаком уважения, доверия к нам, 
а также высокой оценки нашей де-
ятельности по «зеленому» перехо-
ду. Несмотря на то, что мы богаты 
ископаемым топливом, наша цель 
- сосредоточиться на возобновля-
емых источниках энергии. Сегодня 
уже полностью решено, что в бли-
жайшие годы мощности Азербайд-
жана по производству возобновля-
емой энергии практически сравня-
ются с выработкой электроэнергии 
из ископаемого топлива. На сегод-
няшний день установленная мощ-
ность производства электроэнергии 
в Азербайджане составляет 8 гига-
ватт. К 2030 году у нас будет 6,5 гига-
ватт дополнительной установленной 
мощности энергии за счет возобнов-
ляемых источников энергии - в пер-
вую очередь солнца и ветра, а также 
гидроэнергии, в основном на осво-
божденных территориях Азербайд-
жана. Таким образом мы почти удво-
им наш нынешний потенциал. И это 
позволит нам стать экспортером не 
только нефти и газа, но и «зеленой» 
энергии. Эти цифры абсолютно реа-
листичны. Они основаны на уже под-
писанных контрактах и меморанду-
мах о намерении. И мы уже видим 
реализацию этих проектов. Поэтому 
решение организовать COP29 в Азер-
байджане, я думаю, также было об-
условлено этим очень ответствен-
ным подходом Азербайджана к сво-
им энергетическим ресурсам.

Еще раз хочу подчеркнуть, что 
страна не испытывает дефицита 
энергоносителей. Напротив, сегод-
ня Азербайджан обеспечивает энер-
гетическую безопасность более десят-
ка стран. Двенадцать из них являют-
ся получателями азербайджанского 
природного газа. Десять из двенад-
цати - европейские страны. Поэтому 
не случайно Еврокомиссия назвала 
Азербайджан надежным партнером, 
а также общеевропейским поставщи-
ком энергии. Таким образом, сегод-
ня нефть и газ из Азербайджана дей-
ствительно вносят большие измене-
ния в энергетическую безопасность 
и фактически укрепляют энергети-
ческую безопасность многих стран. 
А когда мы добавим к этому наши 
«зеленые» источники энергии вме-
сте с новым энергетическим кабе-
лем, который протянется от Азер-
байджана до Европы, частично по 
дну Черного моря, это станет еще од-
ним проявлением нашей ответствен-
ности и тесных партнерских отно-
шений со многими странами. Пото-
му что недостаточно иметь только 
энергетические ресурсы. У вас долж-
ны быть хорошие отношения с ва-
шими соседями и соседями ваших 
соседей, чтобы иметь возможность 
реализовывать проекты в области 

энергетики, безопасности и транс-
портной связанности.

Говоря о транспортной связан-
ности, я хотел бы сказать, что вви-
ду недавних геополитических изме-
нений объем грузоперевозок через 
Азербайджан резко вырос. И мы хо-
рошо к этому подготовлены, потому 
что уже сделали домашнюю работу. 
И теперь нам просто нужно расши-
рить пропускную способность на-
шего морского порта, нашу желез-
нодорожную инфраструктуру, что-
бы иметь возможность принимать 
все грузы, которые в последние годы 
направлялись в Азербайджан. Так 
что это, конечно, увеличивает гео-
политическую значимость нашего 
региона, региона Южного Кавказа, 
где мы все еще работаем над дости-
жением мира.

Что еще я могу сказать о COP? 
Во-первых, это было очень серьез-
ное испытание, потому что нам нуж-
но было организовать это меропри-
ятие менее чем за год. Обычно стра-
нам дается два года на подготовку. 
И это было успешно сделано на ос-
нове единогласного мнения.

Во-вторых, нам нужно было до-
биться результатов. И здесь нам по-
могла наша диверсифицированная 
внешняя политика. Потому что в те-
чение четырех лет мы председатель-
ствовали в Движении неприсоеди-
нения, организации, объединяющей 
120 стран, и активно поддерживали 
государства-члены в различных ситу-
ациях, в том числе во время COVID, 
предоставив гуманитарную и финан-
совую помощь более чем 80 странам. 
В то же время мы поддерживали ак-
тивные отношения с нашими евро-
пейскими партнерами. В этом пла-
не нашу роль можно сравнить с на-
ведением мостов между Глобальным 
Югом и Глобальным Севером. И я ду-
маю, что мы достигли успеха, пото-
му что во время COP29 было нелег-
ко договориться по многим суще-
ственным вопросам.

И одним из переломных момен-
тов, одним из достижений стал кон-
сенсус по статье 6 Парижского согла-
шения, которая была камнем прет-
кновения на протяжении более 10 
лет. На протяжении более 10 лет сто-
роны не могли прийти к соглаше-
нию по этому вопросу. Но здесь нам 
удалось достичь консенсуса и сде-
лать углеродный рынок функцио-
нальным. Таким образом, это име-
ет важное значение для дальнейше-
го развития процесса.

Еще одним важным достижени-
ем стало то, что на COP29 в Баку нам 
удалось увеличить финансирование 
проектов в области возобновляемых 
источников энергии с первоначаль-
ных 100 миллиардов до 300 милли-
ардов долларов США. Да, мы знаем, 
что некоторые страны не были пол-
ностью удовлетворены этим. Они 
ожидали еще большего увеличения. 
Но я думаю, что то, что нам удалось 
сделать, чтобы утроить финансиро-
вание, следует оценить по достоин-
ству. Поэтому COP29 в Баку назвали 
«Бакинским прорывом», и это важ-
ное наследие.

Также я хотел бы сказать, что, 
к сожалению, это глобальное меж-
дународное событие сопровожда-
лось проведением разного рода кам-
паний в некоторых западных СМИ, 
которые Президент Трамп называ-
ет фейковыми, и я полностью с ним 
согласен. Это кампании, направлен-
ные на дискредитацию Азербайд-
жана, шантажирование нас, распро-

странение слухов и различной дезин-
формации. Нас обвинили в том, что 
мы являемся страной, добывающей 
нефть и газ. Но до нас было несколь-
ко стран, в том числе европейских, 
у которых тоже есть нефть и газ. Од-
нако так называемые СМИ это про-
игнорировали. Например, объем до-
бычи нефти в Азербайджане в 10 раз 
меньше, чем в Канаде. А наш вклад 
в мировые выбросы газов составля-
ет всего 0,1 процента. И мы знаем, 
кто вносит наибольший вклад в гло-
бальные выбросы газов. Но тем не 
менее регулярно, иногда более де-
сятка статей в день публиковалось, 

чтобы представить Азербайджан как 
«нефтяное государство». Утвержда-
лось, что Азербайджан, как страна, 
не заслуживает проведения собы-
тия глобального, международного 
уровня. И все это генерировалось 
из нескольких центров, фактиче-
ски из двух: один из них находился 
в Госдепартаменте США, а такие фей-
ковые издания, как Washington Post, 
New York Times, Politico, Newsweek 
и Associated Press, просто выполня-
ли указания Госдепартамента США.

Вторым источником была адми-
нистрация президента Франции го-
сподина Макрона, откуда фальшивые 
новости поступали через издания Le 
Monde, Figaro и т.д. Таким образом, 
это была скоординированная кам-
пания шантажа и клеветы, направ-
ленная на бойкот COP29.

Причины могут быть разными. Но 
одна из них заключалась в неспособ-
ности навязать нам свою волю. Они 
безуспешно пытались изменить нашу 
политику, направленную на полное 
восстановление суверенитета и тер-
риториальной целостности Азербайд-
жана. И не могли смириться с тем, 
что здесь, на Кавказе, есть страна, 
которая следует своим националь-
ным интересам и не берет «под ко-
зырек» перед так называемыми «го-
сподами». К сожалению, правитель-
ство Франции пошло еще дальше, 
выступив за то, чтобы многие стра-
ны бойкотировали COP29. У нас есть 
достоверная информация от миро-
вых лидеров, которые присутствова-
ли на COP29 и информировали нас 
об этом, а также от тех, кто не при-
ехал, но передал сообщение о том, 
что лично президент Франции аги-
тировал против COP29.

Так что это своего рода полити-
ка, которая никому не делает чести. 
Но, несмотря на это, у нас было боль-
шое представительство. Было зареги-
стрировано 77 тысяч участников из 
197 стран, в том числе 70 глав госу-
дарств и правительств. Единственной 

страной, бойкотировавшей COP29, 
была Армения.

Что касается армяно-азербайд-
жанского процесса, мы не можем за-
быть и не забудем годы оккупации 
и страдания азербайджанского на-
рода, причиненные армянской ок-
купацией и агрессией. И те, кто по-
сещает освобожденные территории, 
могут увидеть уровень варварства. 
Итак, все наши города лежат в ру-
инах. Теперь мы их восстанавлива-
ем. Они все сровняли с землей, и это 
был преднамеренный урбицид на-
ших сел, городов, нашего религи-
озного и исторического наследия. 
Таким образом было разрушено 65 
мечетей. А те из них, что были раз-
рушены наполовину, использовались 
в качестве хлева для свиней и коров. 
Чтобы оскорбить чувства не толь-
ко азербайджанцев, но и всех му-
сульман мира. Мы этого не забудем.

Мы не забудем Ходжалинский ге-
ноцид, в результате которого армяне 
убили 613 невинных людей, в том чис-
ле более 100 женщин и 60 детей. Но 
в то же время мы должны смотреть 
в будущее. Нам нужен мир на Юж-
ном Кавказе, и именно поэтому Азер-
байджан стал инициатором мирно-
го процесса. Собственно, Азербайд-
жан даже является автором проекта 
мирного соглашения, который сегод-
ня обсуждается между Азербайджа-
ном и Арменией и в основном согла-
сован. То есть большинство пунктов 
соглашения уже согласованы.

Наша борьба была борьбой за спра-
ведливость, за международное право, 
за наше достоинство. Мы выполни-
ли резолюции Совета Безопасности 
ООН, которые оставались на бума-
ге 27 лет и оставались бы еще 27 лет, 
если бы мы не освободили нашу зем-
лю силой. Здесь, кстати, очень важ-
но отметить, что иногда для дости-
жения мира и восстановления спра-
ведливости приходится применять 
силу. И сегодня мы видим это. Мы 
видим, как Евросоюз пытается изме-
нить свою политику в сторону нара-
щивания мощного военного потен-
циала. Мы видим, как другие стра-
ны сосредотачивают свои силы на 
наращивании военного потенциа-
ла и инфраструктуры. Мы делаем 
это уже как минимум 20 лет, с 2005 
года, и создали сильную армию, ко-
торая освободила нашу территорию 
и покончила с сепаратизмом и сепа-
ратистами. Поэтому сегодня полное 
восстановление территориальной 
целостности и суверенитета - это не 
только проявление сильной воли азер-
байджанского народа, но и демон-
страция международной справед-
ливости. При этом, конечно, у нас, 
как я уже сказал, хорошая память. 
Мы все помним, как вело себя ны-
нешнее правительство Армении до 
второй Карабахской войны. Мы все 
помним заявления армянского ли-
дера, который сказал, что «Карабах 
- это Армения», и это было сказано 
в Ханкенди. Мы все помним, как он 
вел себя в оккупированном городе 
Шуша. Вы можете найти это в Ин-
тернете. Очень интересное видео.

Сегодня некоторые европейские 
бюрократы пытаются представить 
Армению «голубем мира». Но они 
забывают о прежних деяниях ны-
нешнего правительства. Они забы-
ли, что во время второй Карабахской 
войны обстреливались наши горо-
да и села. Жертвами ракетных уда-
ров, в том числе с использованием 
ракеты «Искандер-М», которая фак-

тически запрещена к экспорту, ста-
ли более 100 мирных жителей. И мы 
до сих пор не получили ответа на во-
прос, как армянская армия умудри-
лась получить в свое распоряжение 
«Искандер-М». Еще раз, эта раке-
та запрещена в России к экспорту. 
А те, кто не верит моим словам, мо-
гут воочию увидеть «Искандер-М» на 
территории нашего Парка военных 
трофеев, который находится в 5-10 
минутах езды отсюда. Ракета была 
обнаружена нами в Шуше. Мы на-
шли ее только весной 2021 года, по-
тому что она была засыпана снегом. 
Но ракета была запущена в Шушу, 
когда мы освобождали город. Так что 
этот удар был совершен по приказу 
лично премьер-министра Армении. 
Регулярным обстрелам со стороны 
Армении подвергались наши горо-
да Гянджа, Тертер, Барда, Мингяче-
вир, Агджабеди и многие другие. Мы 
этого не делали. Мы воевали про-
тив армянской армии, оккупацион-
ной армянской армии. Они воева-
ли с мирными жителями. Вот в чем 
разница. То же самое было в пер-
вую Карабахскую войну, когда они 
создали так называемую «буферную 
зону». Они так ее и называли. Но на 
самом деле это были оккупирован-
ные территории. Они изгнали сот-
ни тысяч азербайджанцев, прове-
ли этническую чистку. Мы никог-
да этого не забудем.

И я могу вам сказать еще одно: 
уровень доверия к Армении близок 

к нулю. Поэтому мы не доверяем ни 
одному из их слов. Потому что это 
не те люди, которым мы можем до-
верять, включая сегодняшнее пра-
вительство. Опять же, все, что они 
говорят, для нас не имеет никако-
го значения. Нам нужны докумен-
ты, нам нужны бумаги. Нам нуж-
но, чтобы в их конституции не оста-
лось каких-либо территориальных 
претензий к Азербайджану. Они там 
все еще присутствуют. Нам нужно, 
чтобы Минская группа ОБСЕ была 
распущена. Это наш месседж Арме-
нии, и мы заявляем, что в сохране-
нии Минской группы нет никакой 
логики. Она была создана для реше-
ния карабахского вопроса. Сегодня 
этот вопрос решен. Армения призна-
ет Карабах частью Азербайджана. 
Почему бы вам не присоединиться 
к нам и не подать совместное заяв-
ление в ОБСЕ о роспуске организа-
ции? Они не хотят.

Таким образом, они хотят сохра-
нить «часть своих позиций» на земле, 
на нашей территории, теперь, конеч-
но, виртуально. А то, что они нара-
щивают военный потенциал - о чем 
это свидетельствует? Это показыва-
ет, что они готовятся к новой вой-
не. И кто снова толкает их на войну? 
Франция и ее президент. Смертонос-
ное оружие, которое они поставля-
ют Армении, нацелено на нас. Гауби-
цы CAESAR, которые сегодня могут 
быть нужны в других местах, постав-
ляются в Армению. Так называемая 
Европейская наблюдательная мис-
сия, которая на самом деле является 
разведывательной миссией Евросо-
юза, денно и нощно стоят на наших 
границах, как шпионы высматривая 
удобные лазейки, чтобы пробраться 
к нам. В нашем распоряжении есть 
также достаточно разведывательных 
данных об этой так называемой на-
блюдательной миссии.

Европейский фонд мира выде-
ляет Армении миллионы долларов 
на вооружение. Да, они говорят, что 

выделяют эти деньги на нелетальные 
военные объекты. Но, во-первых, кто 
может это проверить? А во-вторых, 
вы даете им 10 миллионов и плани-
руете дать еще десять, что фактиче-
ски позволяет Армении сэкономить 
деньги на закупку оружия. Кстати, 
поставки смертоносного оружия идут 
не только из Франции. Вопрос: по-
чему они это делают? К чему они 
готовятся? Если они хотят мира, то 
в этом нет необходимости. Мы мно-
гократно поднимали этот вопрос пе-
ред представителями Армении и их 
новыми «господами» из Брюсселя. 
Они же теперь поменяли своих «го-
спод» - сегодня роль «старшего бра-
та» перешла к Брюсселю. До побе-
ды президента Трампа эту функцию 
выполняли Госдепартамент США, 
USAID. Коррумпированные амери-
канские политики, такие как Менен-
дес, сейчас сталкиваются с серьезны-
ми проблемами. Но Менендесом это 
не должно ограничиться. Как гово-
рится, одна ласточка весны не дела-
ет. Тех, кто кладет армянские день-
ги в свои карманы, гораздо больше. 
Я могу назвать их. Их имена извест-
ны: господин Адам Шифф, господин 
Фрэнк Паллоне, госпожа Нэнси Пе-
лоси и многие другие. Они десятиле-
тиями получали деньги от органи-
заций армянской диаспоры в США 
для нападок на Азербайджан и его 
дискредитации. Поэтому мы жела-
ем Президенту Трампу успеха в осу-
шении болота. Это нелегко, но не-
обходимо сделать. Мы также готовы 
поделиться с американскими вла-
стями информацией о незаконной 
деятельности USAID в Азербайджа-
не: как они подкупали людей, как они 
незаконно направляли финансиро-
вание, как они нарушали азербайд-
жанские законы и правила. Наста-
ло время ответить за это. Мы гото-
вы предоставить всю имеющуюся 
у нас информацию.

Безусловно, на форуме будет об-
суждаться новая геополитическая 
ситуация. Как вы можете понять из 
моих комментариев, мы с большим 
энтузиазмом наблюдаем за происхо-
дящим сейчас в Америке. Почему? 
Все очень просто. Дело в том, что по-
литика господина Энтони Блинкена 
в отношении Азербайджана факти-
чески разрушила американо-азер-
байджанские отношения, которые 
мы выстраивали в течение 30 лет. 
Хотя мы всегда были очень надеж-
ным партнером и другом Соеди-
ненных Штатов. Когда они нужда-
лись в нас, мы были рядом с ними. 
Когда они нуждались в нас в Ираке, 
мы присутствовали там вместе с на-
шим военным контингентом. Когда 
мы оказались нужны США в Афга-
нистане, мы были одной из первых 
стран, которая присоединилась к опе-
рациям в Афганистане в 2001 году, 
не будучи в составе НАТО. И имен-
но мы покинули Афганистан одними 
из последних. Однако после того, как 
мы ушли, против нас были введены 
санкции. И я помню, что это вызва-
ло большое разочарование в Азер-
байджане. Я сказал некоторым из 
их представителей: «Как мы можем 
вам доверять?». Когда мы вам нуж-
ны, вы отменяете санкции. А когда 
вы в нас больше не нуждаетесь, сно-
ва вводите санкции. Как мы можем 
построить с вами долгосрочные от-
ношения? Поэтому мы полны энту-
зиазма. Во-первых, потому что нам 
в Азербайджане удалось спасти аме-
рикано-азербайджанские отноше-
ния от полного краха, несмотря на 
все усилия Госдепартамента США. 
Во-вторых, у нас есть надежда, что 
с новой администрацией мы восста-
новим наше прочное партнерство, 
которое всегда было важно для Юж-
ного Кавказа, для мира, для безопас-
ности, для антитеррористических 
операций, для современного разви-
тия нашего региона.

Определенно, будет очень инте-
ресно послушать докладчиков сегодня 
и на протяжении всего форума. Как 
всегда, уверен, что форум и его участ-
ники будут генерировать новые идеи 
и подходы. Особенно сейчас, когда 
форум проходит после столь драма-
тических геополитических перемен.

Еще раз спасибо, что вы с нами. 
Спасибо, что приняли наше пригла-
шение. Желаю форуму успехов.

Геополитика: новые идеи и подходы
Выступление Президента Ильхама Алиева
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Выступая на открытии форума, 
Президент Республики Албания Бай-
рам Бегай сказал:

- Благодарю. Доброе утро.
Уважаемый Президент Алиев, 

позвольте мне начать выступление 
со слов благодарности. Я признате-
лен за приглашение и благодарю за 
гостеприимство. Уверяю вас, что 
COP29 стала большим достижени-
ем для страны.

Уважаемый Президент Алиев, 
дорогие гости, уважаемые друзья!

Для нас большая честь быть с вами. 
Мы демонстрируем свою привер-
женность многостороннему диало-
гу. Сегодняшний девиз - превраще-
ние вызовов в возможности. Это не 
только цель, но и необходимость. Гло-
бальный Бакинский форум - очень 
важный форум, который рождает 
надежду в мире неопределенности. 
Происходившие в мире до пандемии 
вооруженные конфликты уже измени-
ли планету, и на смену определенно-
сти пришла неопределенность. Кри-
зис ширится, и на мировом уровне 
складывается нестабильная ситуа-
ция, в различных регионах продол-
жаются конфликты, а тени истории 
в некоторых случаях затмевают со-
временный мир. Наш современный 
мир сталкивается не только с поли-
тическим кризисом, но и с экономи-
ческой рецессией. Сегодня мир пере-
живает переходный период, и такие 
понятия, как свобода, демократия, 
человеческое достоинство, справед-
ливость и безопасность, подверга-
ются испытанию этим переходом. 
Конфликты, киберугрозы, органи-
зованная преступность и дезинфор-
мация становятся доминирующими 
в мире, что требует от нас  мужества 
и единства. В эпоху, когда примене-
ние силы заменяет правосудие, об-
щества и поколения терпят неудачу. 
Считаем, что цель вызовов - созда-
вать новые возможности. Вызовы - 
это испытание для нового миропо-
рядка. Конфликт в Украине и другие 
конфликты подрывают безопасность 
и представляют серьезную угрозу со-
трудничеству на континентальном 
и глобальном уровнях. Мы должны 
добиться восстановления мира, мы 
должны стремиться защитить грани-
цы и государственный суверенитет. 
Целью национальных вызовов явля-
ется борьба с организованной пре-
ступностью и киберугрозами. Это, 
безусловно, требует нашего сотруд-
ничества на региональном и между-
народном уровнях.

Поток нелегальной миграции 
в Европу в очередной раз показал, 
что пограничного контроля недоста-
точно, потому что он не может пол-
ностью предотвратить этот поток, 
и механизм не полностью функци-
онален. Опыт борьбы с пандемией 
COVID-19 показал, что наиболее эф-
фективные решения исходят из еди-
ного механизма реагирования, для 
чего необходимы долгосрочные ин-
вестиции в науку и технологии. Мы 
должны поддерживать технологи-
ческое развитие и развивать искус-
ственный интеллект. Это позволит 
отдельным людям, общинам и на-
родам перейти на новую главу, на 
новый этап. Таким образом, это бу-
дет относиться ко всем сферам на-
шей жизни.

Мы должны оставаться верны-
ми нашим ценностям. Современ-
ный мир в настоящее время пере-
живает период наибольшего техно-
логического развития, и это далось 
совсем нелегко. Мы прошли через 
множество вызовов. Теперь нам нуж-
ны смелость и ясное видение, что-
бы трансформировать мир и безо-
пасность, экономическое развитие 
и политику на благо наших граж-

дан. Нам нужен такой мир, чтобы 
экономика в нем была устойчивой, 
конфликты были разрешены и наши 
общества стали сильными, не были 
раздроблены, были более сплочен-
ными, чтобы мир был построен на 
очень прочной и надежной основе. 
Это, несомненно, сделает завтраш-
ний мир более пригодным для жизни.

Дамы и господа, я могу сказать 
по опыту своей страны, что она ис-
пытала трудные времена, сопрово-
ждавшиеся вызовами. Албания пере-
жила это, перешла от тоталитаризма 
к демократии. В период отсутствия 
безопасности мы добились членства 
в НАТО, превратились из страны цен-
трализованной экономики в страну 
со свободной экономикой, из страны, 
находившейся в изоляции, в страну, 
которая привлекает до 10 миллионов 
туристов в год. В настоящее время 
мы близки к тому, чтобы стать чле-
ном Европейского Союза. Албания 
предпочла демократию.

Албания привержена партнер-
ству с США, мы верим в евроатлан-
тические ценности. Мы отдали пред-
почтение Европейскому Союзу. Это 
- основа мира, безопасности и бла-
гополучной жизни. Албания превра-
тила проблемы в возможности, спло-
тив албанцев как внутри страны, так 
и за ее пределами. Наше молодое по-
коление амбициозно и играет важ-
ную роль в этом процессе.

Уважаемые участники, дорогие 
друзья. Албания твердо убеждена, 
что сотрудничество и диалог явля-
ются сверхзначимым вопросом, ко-
торый обеспечит нам будущее. Мы 
думаем, что ничего невозможно до-
стичь без мира и безопасности. Поэ-
тому мы подтверждаем нашу привер-
женность диалогу и демократиче-
ской стабильности.

В заключение выступления хо-
тел бы коснутся дружбы между Ал-
банией и Азербайджаном. Наша мно-
голетняя дружба находит отраже-
ние во взаимном сотрудничестве, 
в особенности в сфере экономи-
ки и инфраструктурных проектов. 
Я привержен этому сотрудничеству 
и его развитию. Это отвечает инте-
ресам наших народов, и хотя геогра-
фически мы находимся далеко друг 
от друга, мы можем строить будущее 
вместе с нашими народами, соседя-
ми, партнерами.

Этот форум - хорошая платфор-
ма. Это прекрасная площадка, соз-
данная во имя мира, безопасности 
и развития.

Желаю каждому из вас успехов 
и хорошего дня. Благодарю.

***
Председатель Президиума Бо-

снии и Герцеговины Желька Цви-
янович сказала:

- Спасибо. Доброе утро, госпо-
дин Президент!

Уважаемые участники форума!
Благодарю Вас за приглашение 

принять участие в сегодняшней важ-
ной дискуссии. Действительно, в мире 
существует много проблемных зон, 
где ситуация развивается в отрица-
тельном русле. Считаю, что возмож-
ность оценить и превратить существу-
ющие вызовы в наши возможности 
выглядит вполне логично. Я приеха-
ла из страны, которой, к сожалению, 
приходится преодолевать крупней-
ший политический и конституци-
ональный кризис в своей тридца-
тилетней истории существования. 
И должна признаться, что возмож-
ные последствия происходящего 
отнюдь не радуют. Но в общем, ка-
сательно этой темы, все ждут, чем 
обернется состояние международ-
ных отношений в период админи-
страции президента Трампа. Аме-
риканское «глубинное государство», 
а также глобалисты и бюрократи-
ческие элиты Европы использова-

ли Боснию и Герцеговину в качестве 
эксперимента по формированию ра-
дикальной нации с целью создать 
централизованное государство, во 
многом отличающееся от того, ко-
торое задумывалось и создавалось 
в соответствии с Дейтонскими со-
глашениями, а именно - децентра-
лизованное государство.

На самом деле по прошествии 
тридцати лет печальным итогом это-
го эксперимента стало лишь обра-
зование еще одного неудавшего-
ся государства, в рамках которого 
так и не удалось привить идею об-
щей национальной идентичности, 
что позволило бы создать из сер-
бов, хорватов и бошнаков единую 
нацию. В качестве основного инстру-
мента и оружия они использовали 
судебную систему. В случае Боснии 
и Герцеговины Конституционный 
суд во главе с тремя иностранны-
ми и двумя боснийскими судьями 
выступает против любых решений 
сербских и хорватских судей, фак-
тически изменяя Дейтонские мир-
ные соглашения и нашу конститу-
цию с целью незаконного создания 
унитарного национального государ-
ства и изменения, по сути, основ на-
шей государственности. Фактически 
этот конституционный суд изменя-
ет нашу конституцию вместо того, 
чтобы защищать существующую.

Другим примером использова-
ния судебной системы в качестве 
оружия является суд Боснии и Гер-
цеговины, который, кстати, не был 
предусмотрен Дейтонскими согла-
шениями. Еще одним примером ис-
пользования судебной системы в ка-
честве оружия является суд Боснии 
и Герцеговины, который, кстати, не 
предусматривался Дейтонскими со-
глашениями. Итог рассматриваемого 
там политического процесса можно 
фактически назвать бесславным, спо-
собным ввергнуть Боснию и Герце-
говину в пучину насилия и распада. 
Законно избранного Президента Ре-
спублики Сербской, одного из двух 
субъектов Боснии и Герцеговины, су-
дили за исполнение своих конститу-
ционных обязанностей по подписа-
нию законов, принятых Народным 
собранием Республики Сербской. 
И я хотела бы это подчеркнуть. Суд 
первой инстанции вынес ему приго-
вор за исполнение своей конститу-
ционной обязанности - подписание 
законодательства, принятого в На-
родном собрании: один год лише-
ния свободы и шестилетний запрет 
на участие в выборах на пост пре-
зидента или любую другую полити-
ческую должность. И все это прои-
зошло потому, что иностранец по 
имени Кристиан Шмидт, который 
называет себя Верховным Предста-
вителем, а фактически является не-
мецким претендентом на абсолютную 
власть, действующим в нарушении 
международного права, Дейтонских 
судов, Конституции Боснии и Гер-
цеговины и Конституции Республи-
ки Сербской, инициировал внесе-
ние поправки в Уголовный кодекс, 
сделав преступлением отказ подчи-
няться его незаконным и автокра-
тическим решениям.

Таким образом, частное лицо, не-
избранный гражданин чужого госу-
дарства, который вопреки действу-
ющей в Боснии и Герцеговине кон-
ституции и законодательству решил 
изменить наш Уголовный кодекс с це-
лью введения, как бы это сказать, на-
казания для избранных представи-
телей Боснии и Герцеговины. Этот 
судебный процесс является ярким 
примером войны и представляет со-
бой типичное злоупотребление пра-
вовой системой, когда она использу-
ется как оружие для преследования 
и демонтажа политической оппози-
ции под видом правосудия. В данном 

конкретном случае это осуществля-
ется неизбранным иностранцем, чи-
новником, который не представля-
ет никого в стране, где он действует.

Налицо продуманный замысел 
подорвать авторитет демократиче-
ски избранного лидера за то, что он 
встал на защиту суверенитета своего 
народа и традиционных ценностей. 
Я убеждена, что Босния и Герцего-
вина должна отказаться от подоб-
ных политически мотивированных 
действий и сосредоточиться на по-
строении по-настоящему демокра-
тической системы, в которой избран-
ные лидеры смогут определять по-
литику, а судебная власть не будет 
использоваться как инструмент по-
литической войны. Где закон слу-
жит народу, а не интересам немногих 
неизбранных чиновников, не пред-
ставляющих ни одного избирателя 
в стране, которым они навязывают 
свою волю.

Указанное злоупотребление су-
дебной системой вынуждает право-
вые и легитимные институты, а также 
избранных должностных лиц Респу-
блики Сербской вести экзистенци-
альную борьбу за сохранение Дейтон-
ских соглашений и конституционной 
автономии и полномочий, предостав-
ленных нашей республике и наше-
му народу, а также другим жителям 
Боснии и Герцеговины. Вполне ве-
роятно, ответ со стороны Германии 
будет императорским, а использо-
вание судебной системы в качестве 
оружия станет одним из средств ре-
прессивных угроз насилия, возмез-
дия и дальнейшей политической вой- 
ны. Именно поэтому я и упомяну-
ла о плохих последствиях, которые 
ожидают нас в случае, если будем сле-
довать по типу событий, наблюдае-
мых недавно в Боснии и Герцеговине.

Я пытаюсь объяснить вам нынеш-
нее положение вещей, с которым мы 
сталкиваемся в Боснии и Герцегови-
не сегодня, когда мы говорим о де-
мократии, о новом порядке, о под-
линных механизмах защиты прав на-
шего народа. К сожалению, Босния 
и Герцеговина является единствен-
ной существующей на данный мо-
мент колонией. И никто не желает 
говорить о Боснии и Герцеговине от-
кровенно, стремясь осмыслить про-
исходящее там. Многие правонару-
шения со стороны действовавших 
там иностранцев пытаются утаить 
от международного сообщества. По-
этому я считаю, что нынешний фо-
рум, впрочем, как и все остальные, 
предоставляет мне великолепную 
возможность говорить об этих не-
справедливости и правонарушени-
ях, совершаемых всеми этими чуж-
дыми нам лицами.

Искренне верю, что Босния и Гер-
цеговина сможет двигаться вперед 
только при наличии внутреннего ди-
алога. А внутренний диалог означа-
ет, что все три народообразующих 
нации и их представители должны 
сесть за один стол и обсудить, что 
они могут сделать со своей страной, 
ведь эта страна принадлежит всем 
нам. Она не принадлежит Кристиа-
ну Шмидту, не принадлежит ЕС, не 
принадлежит США или кому-либо 
еще. По сути, я озвучила и предло-
жила тут свое видение решения су-
ществующих проблем. И это един-
ственное решение, способное обе-
спечить наше совместное будущее.

Благодарю за внимание, и бла-
годарю Вас, господин Президент, за 
предоставленную возможность по-
делиться всеми этими историями 
вместе с Вами.

***
Выступившая Президент Север-

ной Македонии Гордана Силянов-
ска-Давкова сказала:

- Уважаемый Президент Алиев, 
Ваше превосходительство!

Дамы и господа!
Пользуясь случаем, хочу побла-

годарить нашу замечательную при-
нимающую сторону. Хотела бы вы-
разить благодарность Международ-
ному центру Низами Гянджеви за 
приглашение. Нас пригласили при-
нять участие в XII Глобальном Ба-
кинском форуме в Азербайджане. 
Несмотря на географическую уда-
ленность, наши две дружественные 
страны связаны друг с другом проч-
ными узами. Эти две страны распо-
ложены на перекрестке цивилиза-
ций, где сосуществуют представи-
тели многих народов и конфессий. 
Обе страны восстановили незави-
симость в 1991 году и выбрали в ка-
честве обязательств такие ценности, 
как многосторонность и сотрудниче-
ство. Есть еще один вопрос, в кото-
ром наши страны схожи: Азербайд-
жан - это Страна огней, а я представ-
ляю страну Солнца. Как сказал один 
из македонских поэтов, Солнце - это 
самый древний огонь, от которого 
можно согреться. За последние не-
сколько дней в рамках официального 
визита в дружественную Азербайд-
жанскую Республику мы провели об-
стоятельные обсуждения.

Уважаемый Президент Алиев, 
благодарю Вас за гостеприимство. 
Гостеприимство Азербайджана по-
лучает еще большее международное 
признание благодаря Глобальному 
Бакинскому форуму. За последние 
годы Форум превратился в одну из 
самых передовых площадок в мире, 
место, где происходит обмен мудры-
ми, глубокими мыслями и идеями 
между несколькими поколениями 
лидеров. Это форум, посвященный 
региональным и международным 
вопросам.

Уважаемые гости, эти вопросы 
особенно важны в 2025 году. Пото-
му что все думают об этом годе как 
о переходном годе, годе перемен. 
Каждый день возникают новые во-
просы, но ответов на них нет. Мир 
превращается в абсолютно другое 
пространство. Многосторонность 
привела к поляризации, политиче-
ской борьбе и подрывает систему кол-
лективной безопасности. Организа-
ция Объединенных Наций становит-
ся поляризующейся структурой. Это 
не приносит желаемых результатов 
в нужное время, и консенсус в мире 
уже находится под вопросом. Как нам 
жить в новую эпоху - время, когда 
решения, принимаемые на между-
народном уровне, обесцениваются?

Некоторое время назад Прези-
дент Германии Штайнмайер на Мюн-
хенской конференции по безопас-
ности отметил, что сила не должна 
быть ведущей ценностью нового 
миропорядка, потому что это све-
дет на нет достижения человече-
ства, ценности, которые нас объе-
диняли при основании ООН 80 лет 
назад. В чем будут заключаться но-
вые правила и на чем они будут ос-
нованы? Будут ли они основаны на 
принципе «Pacta sunt servanda» («До-
говоры должны соблюдаться») или 
на принципе силы? Что это - стол-
кновение ценностей, реальности или 
интересов? Сможем ли мы вообще 
преодолеть этот кризис? Удастся ли 
нам справиться со стоящими перед 
нами вызовами с помощью общих 
правил? Какой мир мы оставим бу-
дущим поколениям? Думаю, что мы 
обсудим на Глобальном Бакинском 
форуме в этом году и эти вопросы. 
Для меня большая честь выступить 
и поделиться своими мыслями на тре-
тьей панели Форума, посвященной 
деятельности Организации Объе-
диненных Наций во имя будущего.

Дорогие друзья, 80 лет назад Но-
белевская премия мира была при-
суждена бывшему государственно-
му секретарю Соединенных Штатов 

Корделлу Халлу за его роль в созда-
нии Организации Объединенных На-
ций. В своей речи он напомнил, что 
ключевой вопрос для людей и на-
ций заключается в том, достаточно 
ли они пострадали и научились, что-
бы отбросить подозрения, предрас-
судки, сиюминутные и узкие интере-
сы и объединиться для продвижения 
величайших общих интересов. Этим 
главным общим интересом являет-
ся прочный мир, в рамках которого 
можно использовать вновь открытые 
возможности науки и техники для 
повышения благосостояния челове-
чества до беспрецедентных высот.

Я глубоко убеждена, что Глобаль-
ный Бакинский форум может пред-
ложить нам свежие взгляды на то, 
как продолжить работу по дости-
жению и сохранению этих высших 
общих интересов. Спасибо.

***
Выступившая затем бывший Пре-

зидент Латвии Вайра-Вике Фрей-
берга заявила, что XII Глобальный 
Бакинский форум собрал людей са-
мых разных взглядов в нейтральной 
и дружеской обстановке. Экс-прези-
дент подчеркнула, что Форум дает 
возможность им проводить обмен 
мнениями по глобальным вызовам.

«Было бы уместным начать вы-
ступление со слов благодарности 
Президенту Азербайджанской Ре-
спублики Ильхаму Алиеву от име-
ни Консультативного совета Между-
народного центра Низами Гянджеви 
и моего коллеги Исмаила Серагель-
дина за эту инициативу, за постоян-
ную поддержку ее развития. Господин 
Президент оказал поддержку этой 
идее, созданию очень нейтральной 
и дружеской атмосферы для встречи 
растущего числа лидеров из разных 
государств мира, людей с различны-
ми взглядами, распахнул перед ними 
двери», - отметила она.

***
Генеральный директор Всемир-

ной организации здравоохранения 
Тедрос Адханом Гебрейесус в сво-
ем выступлении поблагодарил Азер-
байджан за проведение такого важ-
ного международного мероприятия, 
как COP29. «Несколько месяцев на-
зад я находился здесь для участия 
в COP29. Поздравляю Президента 
Алиева с проведением столь хоро-
шо организованного в короткие сро-
ки мероприятия. Но самое главное, 
поздравляю Вас, Ваше превосходи-
тельство, с достигнутыми значитель-
ными результатами. Мы все знаем, 
что переговоры были непростыми, 
но в итоге были приняты важные 
обязательства по климатическому 
финансированию, реализации пре-
вентивных и адаптационных мер. 
Если коротко, то это - многосторон-
ность. Государства объединились, 
чтобы найти общие варианты ре-
шения общих пробелм», - сказал он.

***
Верховный представитель Альян-

са цивилизаций ООН Мигель Ан-
хель Моратинос назвал XII Глобаль-
ный Бакинский форум важной пло-
щадкой для обсуждения и решения 
проблем, угрожающих миропорядку. 
«Всегда очень приятно находиться 
в Баку, и я благодарю Международ-
ный центр Низами Гянджеви за эту 
возможность. Хотел бы начать высту-
пление с благодарности Его превос-
ходительству Президенту Ильхаму 
Алиеву за вчерашний прием и кон-
структивное обсуждение многих важ-
ных вопросов. Ваше превосходитель-
ство, несмотря на то, что мой визит 
в Баку в этот раз короткий, я хотел 
бы поблагодарить Вас за то, что Вы 
нашли время в своем плотном гра-
фике, чтобы принять меня», - отме-
тил верховный представитель.
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Если и есть что делить, так это от-
ветственность за жизнь будущих по-
колений и само существование био-
логического разнообразия. Осозна-
нию реалий способствует и вполне 
солидный состав участников (при-
мерно 400 человек), в который входят 
действующие и бывшие президенты 
и главы правительств, многочислен-
ные министры и депутаты, высоко-
поставленные чиновники наиболее 
авторитетных международных ор-
ганизаций, лауреаты Нобелевской 
премии, другие признанные в мире 
эксперты с высокими научными эпо-
летами. 

Символичен и тот факт, что трех-
дневный форум проходит во дворце 
«Гюлистан», известном всем глобаль-
ным центрам силы тем, что все ме-
роприятия в его стенах завершаются 
принятием важных решений, а по-
тому и в этом случае есть все пред-
посылки для полного взаимопони-
мания высокой аудитории. 

Впрочем, лично Президент  
Ильхам Алиев, мудрым советом и по-
ступками не раз выводивший струк-
туры глобального уровня из тупико-
вой ситуации, отлично знает, какие 
пути являются самыми оптимальны-
ми для того, чтобы политики могли 
не только слушать, но и услышать 
друг друга, вести конструктивный 
диалог для принятия совместных 
решений. Понятно, что аудитория 
знатоков, представляющая десятки 
стран, имеет различные знания об 
истории, культуре, реалиях, тради-
циях и обычаях, однако глава госу-
дарства всегда принимает правиль-
ное решение, которое подчас требу-
ет беспрецедентной политической 
воли и ответственности перед ми-
ровым сообществом. 

Так, выступая на церемонии от-
крытия XII Глобального Бакинско-
го форума, Президент Ильхам Алиев 
сказал: «Мы не забываем годы окку-
пации, страдания азербайджанско-
го народа и ущерб, нанесенный нам 
армянской агрессией и варварством 
на наших освобожденных террито-
риях. Целые города и села были наме-
ренно стерты с лица земли, уничто-
жены памятники культуры и рели-
гии, убиты 613 человек в результате 
Ходжалинского геноцида, в том числе 
более 100 женщин и 60 детей. Но мы 
при этом намерены думать о мир-
ном будущем на всем Южном Кав-
казе - Азербайджан привержен мир-
ному процессу и, по сути, является 
автором мирного соглашения. В на-
стоящее время идут обсуждения до-
говора, большая часть пунктов ко-
торого уже согласована». 

Мстительность, как показывает 
позиция главы государства, - не луч-
ший советчик в искусственно соз-
данных затруднительных ситуациях. 
Баку известен во всем мире в каче-
стве признанной платформы поиска 
решений глобальных проблем и до-
ведения важных посылов до широ-
чайшей аудитории по обе стороны 
Атлантики. 

Реноме примирителя способству-
ет и статус Международного центра 
Низами Гянджеви, в правление кото-
рого входят известные интеллекту-
алы под руководством доктора фи-
лософии Гарвардского университета 
и учредителя Новой Александрий-
ской библиотеки Исмаила Серагель-
дина. Именно благодаря этому инте-

рес к мероприятиям, организуемым 
центром, неуклонно растет с каждым 
годом. Проведение в столице Азер-
байджана подобных форумов со ста-
бильным ростом числа участников 
свидетельствует о высоком уровне 
международного доверия к стране, 
а также о поддержке сбалансирован-
ной политики глобального лидера но-
вого поколения, коим является Пре-
зидент Ильхам Алиев. 

Трехдневные обсуждения на XII 
Глобальном Бакинском форуме при-
мечательны еще и поиском ответов 
на такие важные вопросы, как воз-
можность переформатирования об-
щественно-политического сознания 
при многополярном миропорядке, 
функциональная пригодность мно-
госторонних дипломатических от-
ношений, будущее устройство все-
го института ООН, восстановление 
и строительные работы в посткон-
фликтный период (сегодня только 
Азербайджан может внести в актив 
возрождение освобожденных от ок-
купации территорий). Кроме того, на 
форуме начались панельные обсуж-
дения на темы «Геополитические из-
менения: ответственное партнерство 
против конкуренции», «Пересмотр 
мультилатерализма для многополяр-
ного мира», «Пакт ООН для буду-
щего: создание нового глобального 
консенсуса» и другие, призванные 
пролить свет на новую реальность. 

Причина недопонимания, к со-
жалению, кроется в разном виде-
нии и отсутствии единой точки зре-
ния между коллективным Западом 
и глобальным Югом. Кстати, в тече-
ние двух недель всемирной климати-
ческой конференции СОР29 (11-24 
ноября прошлого года) официаль-
ному Баку удалось найти весомый 
повод для консенсуса непримири-
мых лагерей, считающих друг дру-
га ответственными за беды, свалив-
шиеся на голову человечества. Пре-
зидент Ильхам Алиев и на памятном 
Саммите лидеров, и во время вче-
рашнего выступления подчеркнул 
объединительную роль Страны ог-
ней. «Работа, проведенная в рамках 
COP29, и решение о проведении кон-
ференции в Азербайджане свидетель-
ствуют об очень ответственном 
подходе нашей страны к энергоресур-
сам. В нашей стране не только нет 
дефицита энергоносителей, наобо-

рот, сегодня она экспортирует элек-
троэнергию в десятки стран, а при-
родный газ - в 12 стран, 10 из кото-
рых - европейские, и неслучайно наша 
страна известна как общеевропей-
ский поставщик энергии», - подчер-
кнул глава государства. 

Иными словами, традиционный 
форум, кроме прочего, имеет ярко 
выраженную кумулятивную энер-
гию, направленную на содействие 
глобальному диалогу и сотрудни-
честву в вопросах мира, безопасно-
сти и устойчивого развития, объеди-
няя мировых лидеров, авторитетных 
экспертов и международные орга-
низации, чтобы сыграть роль важ-
ной платформы для обсуждения оп-
тимальных путей совместного пре-
дотвращения глобальных вызовов. 

Участие делегатов из различных ре-
гионов планеты продемонстрирова-
ло влияние форума и его значение 
в глобальном масштабе, плюс вклад 
нашей страны в межкультурный ди-
алог и приверженность принципам 
международного права. Это также 
призвано укрепить роль Азербайд-
жана как надежного партнера в гло-
бальном масштабе, а также страны, 
выдвигающей смелые нестандарт-
ные инициативы во имя мира и ста-
бильности. 

Благодаря дальновидной и после-
довательной политике Президента 
Ильхама Алиева наша страна счита-
ется надежной гаванью стабильности 
и безопасности в бушующем океане 
межрелигиозных страстей. Не слу-
чайно именно официальный Баку, 
обеспечивший общественно-поли-
тическую стабильность, динамичное 
экономическое развитие наряду с ди-
версификацией, успешную внешнюю 
политику и высокий уровень соци-
ального благосостояния, заслуженно 
находится в центре внимания меж-
дународной общественности. 

Наряду с постепенным ростом 

авторитета Азербайджана превра-
тился в важную платформу диало-
га цивилизаций и сотрудничества 
в глобальном масштабе, а традици-
онное проведение форума в нашей 
столице еще раз подтверждает стра-
тегическую роль Страны огней в деле 
поиска мира во всем мире и ее при-
оритетное положение среди многих 
соискателей. Вспомним, как долгие 
годы тот же Париж носился с иде-
ей борьбы с изменениями климата - 
в его честь была организована даже 
глобальная конференция, но за все 
время, в том числе на берегах Сены, 
мировые лидеры так и не смогли вы-
работать единого решения (были ту-
совки, коллективные фотографии, 
дипломатичные улыбки без главно-
го - результата). Зато Баку, даже при 

неимении достаточного времени на 
организацию, сумел примирить по-
зиции непримиримых, казалось бы, 
полюсов и достичь общепринятой 
позиции на десяток лет вперед, ког-
да никто не остался в проигрыше. 

То же самое можно сказать о значи-
мости Глобального Бакинского фору-
ма, ставшего независимой глобальной 
платформой, изучающей пути реше-
ния вопросов, вызывающих глубо-
кую обеспокоенность мировой обще-
ственности и способной проводить 
плодотворные дискуссии на любом 
актуальном направлении. В частно-
сти, начиная с 2013 года Международ-
ному центру Низами Гянджеви уда-
ется находить высокий уровень вза-
имопонимания по межрелигиозному 
и межкультурному диалогу, процес-
сам, происходящим в различных ре-
гионах (от Ближнего Востока до Укра-
ины, Южного Кавказа до Тайваня), 
причин возникновения новых оча-
гов разных конфликтов, в том числе 
происходящих на этнической почве, 
с детальным анализом, диагностикой 
и путями лечения болезни. 

Сегодня Азербайджан является 

единственной страной, имеющей мо-
ральное право рассудить диаметраль-
но противоположные точки зрения: 
во-первых, он никогда не пользовал-
ся незаконным инструментарием ре-
шения территориальных вопросов, 
а во-вторых, он сам комплексно, в ре-
зультате изящной многоходовой пар-
тии, завершил процесс восстановле-
ния государственного суверенитета 
в полном объеме. 

Нам на помощь приходит и есте-
ственная толерантная среда: все на-
роды Страны огней живут единой 
семьей. Правда, некоторые силы, за-
интересованные в нескончаемых кон-
фликтных ситуациях, пытались со-
здать из армян «исключительную» 
общину с особым статусом, но сама 
история отторгла глупую идею, не 
могущую укорениться в местных 
условиях. Президент Ильхам Али-
ев в этой связи заявил: «Благодаря 
государственной политике, Азер-
байджан известен в мире как один 
из центров мультикультурализма. 
В нашей стране представители раз-
личных религий и этнических групп 
веками живут в условиях мира и спо-
койствия, и мы гордимся тем, что 
после восстановления независимости 
эта тенденция усилилась, стараясь 
донести до всего человечества от-
сутствие альтернативы естеству 
толерантности. Мы, организовывая 
форумы по межкультурному диало-
гу, религиозных лидеров мира, Альян-
са цивилизаций ООН, Бакинский гу-
манитарный форум и многие другие 
международные обсуждения, уделяем 
основное внимание вопросам, связан-
ным с успешным совместным взаимо-
выгодным проживанием общин. Наш 
пример открыто свидетельствует 
о том, что мультикультурализм - 
единственный путь развития мира, 
ослабления напряженности, укрепле-
ния сотрудничества и взаимопони-
мания». 

Историческая Победа справедли-
вости и международного права, одер-
жанная по итогам рекордно корот-
кой Отечественной войны 2020 года, 
восстановление территориальной це-
лостности и абсолютного суверените-
та преумножили глобальный интерес 
к нашей стране. Десятки государств, 
несмотря на статус независимого чле-
на мирового сообщества, до сих пор 
ищут решение собственных терри-

ториальных проблем, а потому им 
интересен опыт Азербайджана. Бла-
годаря новой реальности официаль-
ный Баку сумел доказать стратегиче-
ские преимущества. Иными словами, 
если раньше выгодное географиче-
ское положение осложнялось риска-
ми возобновления горячей фазы ка-
рабахского конфликта, то послевоен-
ные процессы «железно» превратили 
Азербайджан в основной транспорт-
ный и логистический узел Евразии, 
соединяющий Восток с Западом и Се-
вер с Югом. В этом контексте весь-
ма примечательны слова Президента  
Ильхама Алиева: «Азербайджан века-
ми являлся пространством, где сли-
вались цивилизации, а географическое 
положение и историческое наследие 
нашего народа создали особую ат-
мосферу, при которой наша страна 
является естественным географиче-
ским мостом между Европой и Азией. 
Уверен, что и в настоящее время для 
человечества актуальна наша роль 
незаменимого культурного и полити-
ческого моста между христианским 
и мусульманским миром». 

Успешное председательство офи-
циального Баку в Движении непри-
соединения и ценные предложения 
о необходимости институционального 
объединения также способствовали 
превращению обсуждений в инклю-
зивную и важную диалоговую плат-
форму. А проведение по инициативе 
Президента Ильхама Алиева специ-
альной сессии Генассамблеи ООН, 
посвященной пандемии COVID-19, 
и привлечение внимания к актуаль-
ному вопросу «вакцинного национа-
лизма» еще раз доказали привержен-
ность Страны огней принципам гло-
бальной справедливости и равенства. 

На фоне продолжающейся между-
народной нестабильности обсужде-
ния такого уровня приобретают осо-
бую значимость, создавая простран-
ство для обмена мнениями и поиска 
решений глобальных проблем. Воз-
растающая роль Глобального Бакин-
ского форума также подчеркивает 
растущую позицию Азербайджана 
как надежного партнера и посред-
ника в международных делах во имя 
обеспечения устойчивого будущего, 
его приверженность принципам от-
крытой многосторонней диплома-
тии и совместного прогресса, когда 
в выигрыше остаются все. 

Когда весь мир в выигрыше   

Ильхам АЛИЕВ:

Мы не забываем годы оккупации, страда-
ния азербайджанского народа и ущерб, на-
несенный нам армянской агрессией и варвар-
ством на наших освобожденных террито-
риях… Но мы при этом намерены думать 
о мирном будущем на всем Южном Кавказе
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Милли Меджлис направил 
письма руководителям рабо-
чих групп по связям с парла-
ментами зарубежных стран, 
председателям международных 
комитетов парламентов и меж-
дународным парламентским 
организациям в связи с про-
ходящим в Азербайджане су-
дебным процессом над лица-
ми, обвиняемыми в соверше-
нии военных преступлений.

Как сообщили в отделе прес-
сы и связей с общественностью 
парламента, в письмах говорит-
ся, что Азербайджан сталкивает-
ся с неоправданной клеветниче-
ской кампанией, нацеленной на 
срыв судебного процесса над об-
виняемыми в совершении воен-
ных преступлений. Доводится до 
внимания, что эти лица обвиня-

ются в совершении военных пре-
ступлений, преступлений против 
человечности, этнических чисток, 
военной агрессии, актов геноци-
да, пыток и других тяжких пре-
ступлений в рамках 30-летней во-

енной агрессии Армении.
Подчеркивается, что выдвинутые 

по этому делу ложные обвинения 
направлены на то, чтобы поставить 
под сомнение легитимность суда, 
и что называть военных преступ-

ников «военнопленными» и требо-
вать их освобождения обусловле-
но незнанием сути ситуации или 
сознательным ее игнорированием.

Также приводятся факты пре-
ступлений, совершенных подсуди-
мыми против государства и народа 
Азербайджана. Отмечается, что эти 
лица входят в число тех, кто плани-
ровал и осуществил военную агрес-
сию против территорий Азербайд-
жана, и одновременно совершили 
военные преступления и преступле-
ния против человечности. Между 
тем подчеркивается, что ни один 
человек в Армении не был привле-
чен к ответственности за эти воен-
ные преступления и преступления 
против человечности, наоборот, Ар-
мения продолжает героизировать 
этих преступников.

В письмах говорится, что в ходе 
расследования были обнаружены 

весомые факты, доказывающие, что 
Армения и ее военно-политическое 
руководство несут ответственность 
за военную агрессию и оккупацию.

В то же время сообщается, что, 
несмотря на необоснованные пре-
тензии некоторых политиков, де-
путатов парламента и представи-
телей СМИ, право этих лиц нанять 
адвоката полностью гарантирова-
но, жалоб на жестокое обращение 
с ними не поступало, а судебные 
разбирательства проводятся в ус-
ловиях полной прозрачности.

В заключение подчеркивается, 
что те, кто выступает против спра-
ведливого суда над военными пре-
ступниками на территории Азер-
байджана, открыто поддержива-
ют этническую чистку, оккупацию 
и агрессию. Мир невозможен без 
справедливости, а справедливость 
может быть достигнута только тог-

да, когда будет положен конец без-
наказанности.

К письмам также прилагается 
«Доклад о военных преступлениях 
на оккупированных территориях 
Азербайджанской Республики и от-
ветственности Республики Арме-
ния» (A/74/676 - S/2020/90) от 2019 
года, в котором изложены военные 
преступления и преступления про-
тив человечности, совершенные Ар-
менией во время оккупации терри-
торий Азербайджана, и который 
был принят в качестве официаль-
ного документа Генеральной Ас-
самблеи ООН и Совета Безопасно-
сти ООН. (https://www.mfa.gov.az/
files/report-on-the-war-crimes-in-the-
occupied-territories-of-the-republic-
of-azerbaijan-and-the-republic-of-
armenias-responsibility.pdf).

АЗЕРТАДЖ

Мир невозможен без справедливости
Милли Меджлис направил письма в международные институты относительно лиц, обвиняемых в совершении военных преступлений
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Проходящий в Баку под патро-
натом Президента Азербайджан-
ской Республики Ильхама Али-
ева XII Глобальный Бакинский 
форум на тему «Переосмысле-
ние миропорядка: Превраще-
ние вызовов в возможности», 
организованный Международ-
ным центром Низами Гяндже-
ви, продолжает свою работу па-
нельными заседаниями.

На панельном заседании на тему 
«Геополитические изменения: Ответ-
ственное партнерство против кон-
куренции», модератором которо-
го является бывший вице-премьер 
Грузии Эка Ткешелашвили, снача-
ла выступил экс-президент Совета 
Европейского Союза и бывший пре-
мьер-министр Бельгии Шарль Ми-
шель. Подчеркнув важность внима-
ния к вызовам, он сказал: «Начало 
первых пяти лет моего пребывания 
в должности совпало с пандемией 
COVID-19. Это привело к различ-
ным трудностям. В то время прини-
мать решения было непросто. В те 
годы мы работали над обеспечени-
ем своевременной доставки вакцин. 
Затем началась российско-украин-
ская война. В первую очередь мы пы-
тались помочь Украине».

Ш. Мишель заявил, что мы долж-
ны продемонстрировать нашу все-
стороннюю поддержку многополяр-
ного мира. Европейцы должны быть 
более уверены в себе, чем когда-ли-
бо прежде. Мы сильны, когда еди-
ны. Потому что речь идет о нашем 
будущем.

Помощник Президента Азербайд-
жанской Республики - заведующий 
отделом по вопросам внешней по-
литики Администрации Президен-
та Хикмет Гаджиев в своем высту-
плении отметил, что мы как страна 
внимательно следим за происходя-
щими процессами. Прежде всего мы 
наблюдаем усиление поляризации. 

В этом контексте большое значение 
имеет многосторонняя дипломатия. 
В то же время заметны тенденции 
к расколу и углублению противосто-
яния Восток-Запад. Южнокавказ-
ский регион - это пространство, где 
сталкиваются интересы великих дер-
жав, и эти процессы не всегда могут 
соответствовать нашим интересам.

Он отметил, что армяно-азер-
байджанская война сформировала 
новые реалии в регионе. Азербайджан 
заложил основу нового статус-кво 
на Южном Кавказе, основанного 
на территориальной целостности 
и суверенитете стран. «Этот реги-
он принадлежит нам и мы должны 
работать над тем, чтобы преобразо-
вания двигались в правильном на-
правлении. Мы надеемся, что Ар-
мения также это поймет. В настоя-
щее время Азербайджан находится 
на этапе проведения переговоров по 
мирному договору. Армянская сто-
рона должна полностью отказать-
ся от претензий к Азербайджану», 
- отметил помощник Президента.

Х. Гаджиев сказал, что мы хотим 
видеть новую политику Европейского 
Союза в отношении нашего региона. 
Вооружение Армении может стать 
новым элементом раскола.

Заявив о новых реалиях, сложив-

шихся в постсоветскую эпоху, по-
мощник Президента отметил, что 
Азербайджан ответственно подхо-
дит к этому.

«Мы не ждем, чтобы кто-то сфор-
мировал миропорядок. Мы пытаемся 
объединить страны-единомышленни-
ки в отношении региона. Азербайд-
жан осведомлен о событиях, проис-
ходящих по соседству. Российско- 
украинская война и то, что проис-
ходит на Ближнем Востоке, хорошо 
известны. Учитывая эти реалии, мы 
стараемся в своей внешней политике 
укреплять отношения Центральная 
Азия-Азербайджан. С этими страна-
ми у нас имеются исторические связи. 
Кроме того, Организация тюркских 
государств - это новая реальность. 
Грузино-азербайджанское сотруд-
ничество также может стать приме-
ром для армянских коллег. Каспий-
ское море не разделяет, а объединя-
ет нас», - добавил Х. Гаджиев.

Бывший Президент Латвии, 
сопредседатель Международно-
го центра Низами Гянджеви Вай-
ра Вике-Фрейберга заявила, что 
в современном мире наблюдается 
рост популизма, а выступления ли-
деров с нелогичными аргументами 
в настоящее время широко распро-
странены, отметив, что это весьма 

прискорбная ситуация.
Выступивший на заседании де-

путат Великого национального со-
брания Турции и бывший министр 
иностранных дел Мевлют Чавушоглу 
сказал, что мы живем на перепутье 
мировой истории и эти изменения 
происходят не только в теории, но 
и в реальном времени.

Заявив, что поствоенный миро-
вой порядок, сформировавшийся по-
сле Второй мировой войны, до сих 
пор не завершен, Мевлют Чавушоглу 
отметил: «Однако мы должны при-
знать, что эпоха, в которой мы жили 
последние 80 лет, меняется. Турция 
считает, что, в отличие от прошлого 
мы будем наблюдать не столько со-
перничество России и США, сколь-
ко между Китаем и США. В раско-
лотом мире на сцену выходят новые 
силы и глобальный Запад должен 
это осознать. По крайней мере, мы 
должны понимать эти ожидания. 
Предыдущая система еще не пол-
ностью разрушена. Мы должны про-
вести реформы и создать новую си-
стему с участием всех, изменяя от-
ношения в рамках сотрудничества».

Специальный представитель Пра-
вительства Китая по европейским во-
просам Ву Хонгбо подчеркнул, что 
сейчас мы говорим о многополяр-

ном мире: «В настоящее время мы 
столкнулись с непониманием и хао-
сом. ООН скоро отметит 80-летний 
юбилей. Каждый должен обратиться 
к истории для того, чтобы постро-
ить будущее. Должна ли ООН про-
должать деятельность или прекра-
тить ее? Нам не следует изобретать 
колесо. Считаю, что мы должны со-
хранить ООН, обеспечив эффектив-
ность ее деятельности».

Он отметил, что управление на 
глобальном уровне должно изменить-
ся: «Многополярный мир - это не 
чья-то идея, фантазия. Китай уве-
рен, что он может быть как другом, 
так и партнером США. Просто ве-
ликие державы должны вести себя 
как подлинно великие. Мы должны 
восстановить историческую спра-
ведливость, особенно по отноше-
нию к африканским странам».

По мнению председателя и испол-
нительного директора Группы по ин-
вестициям и развитию ARTOC Ша-
фика Габра, их поколение не смогло 
сделать мир лучше. Но молодое по-
коление наводит мосты между Запа-
дом и Востоком. Подчеркнув, что он 
одновременно оптимист и реалист, 
он сказал: «Геополитические измене-
ния всегда происходили на протяже-
нии всей истории. Вторая Мировая 

война, «холодная война», пандемия - 
все эти события изменили наш мир. 
Однако в настоящее время процес-
сы становятся еще более поляризо-
ванными. Некоторые силы пытают-
ся оказывать влияние посредством 
медиа. Влияние мягкой силы умень-
шается, а жесткой - увеличивается».

Ш. Габр подчеркнул, что главная 
слабость международных организа-
ций заключается в том, что они в ос-
новном обсуждают военные расхо-
ды. «Мы должны понимать, что по 
мере геополитических изменений 
геоэкономика также будет менять-
ся. Это повлияет на весь мир. Если 
геополитика нестабильна, геоэко-
номика тоже не будет стабильной», 
- добавил он.

Представитель премьер-министра 
Греции, бывший комиссар Комис-
сии Европейского Союза по мигра-
ции, внутренним делам и граждан-
ству, бывший министр иностран-
ных дел и национальной обороны 
Греции Димитрис Аврамопулос под-
черкнул, что Евросоюзу не хватает 
единства по многим вопросам, и это 
разделяет его, расширяет национа-
лизм. Европа находится в экзистен-
циальном кризисе.

Отметив, что на панели обсужда-
лось несколько конфликтов, он ска-
зал, что 400 миллионов человек в Ев-
ропе являются мигрантами.

Назвав Азербайджан стабилизи-
рующим фактором, он подчеркнул, 
что Глобальный Бакинский форум 
стал одним из крупнейших меро-
приятий в мире.

Заявив, что ООН уже не так силь-
на, как раньше, переживает глубо-
кий кризис, Д. Аврамопулос сказал: 
«Надеюсь, что организация в ско-
ром времени сможет выйти из это-
го кризиса».

Далее продолжились обсужде-
ния по теме.

АЗЕРТАДЖ

Поддержка многополярного мира
На Глобальном Бакинском форуме состоялось панельное заседание на тему «Геополитические изменения: Ответственное партнерство против конкуренции»

Генеральный секретарь Конфе-
ренции ООН по торговле и разви-
тию (UNCTAD) Ребекка Гринспен 
привлекла внимание к неравномер-
ному распределению искусственно-
го интеллекта и новых инноваций, 
которые стремительно развиваются 
в последнее время, и выразила бла-
годарность правительству Азербайд-
жана за поддержку диалога в этом 
направлении: «Уважаемые коллеги, 
дамы и господа. Прежде всего, го-
сподин Президент, я хотела бы по-
благодарить Вас за организацию та-
кого Форума. Господин Президент, 
мы благодарим Вас за то, что Вы на-
ходитесь здесь с нами сегодня. Мы 
действительно почувствовали силь-
ную поддержку с Вашей стороны и со 
стороны вашего правительства. Мы 
также совместно рассмотрели воз-
можность принятия некоторых мер 
в торговой сфере. Считаем, что было 
бы важно предпринять шаги в этой 
области с точки зрения устранения 
как проблем в целом, так и проблем 
в торговой сфере. За это мы благо-
дарим Вас и очень рады быть здесь», 
- подчеркнула она.

***
Генеральный директор офиса 

ООН в Женеве Татьяна Валовая 
подчеркнула, что XII Глобальный 
Бакинский форум является важ-
ным мероприятием для обеспече-
ния международного мира и без-
опасности. «Выражаю искреннюю 

признательность Его превосходи-
тельству Президенту Алиеву за ока-
занное нам гостеприимство, под-
держку и создание этой диалоговой 
платформы ради глобальных изме-
нений. Мы рады находиться в пре-
красном городе Баку. Я также бла-
годарна Международному центру 
Низами Гянджеви за организацию 
XII Глобального Бакинского фору-
ма. Как мы знаем, это мероприятие 
проводится ежегодно», - отметила 
Т.Валовая.

***
В выступлении исполнительный 

директор Международного энерге-
тического агентства Фатих Бироль 
коснулся вопросов энергетической 
безопасности и изменения клима-
та. Он назвал Азербайджан надеж-
ным партнером в решении энерге-
тического кризиса в Европе, а также 
других странах: «Во время энерге-
тического кризиса многие страны 
еще раз поняли, что Азербайджан 
- надежный и заслуживающий до-
верия партнер. Это было доказано 
еще раз. Я надеюсь, что в будущем 
экспорт газа из Азербайджана в Ев-
ропу будет расти. Я также надеюсь, 
что инициированная Азербайджа-
ном повестка дня зеленого коридора 
- проект электрокабеля в Европу по 
дну Черного моря будет успешным».

***
Выступивший в заключение со-

председатель Международного цен-
тра Низами Гянджеви Исмаил Се-
рагельдин подчеркнул, что XII Гло-

бальный Бакинский форум является 
важной платформой, объединяющей 
ведущих мировых лидеров, предста-
вителей международных организа-
ций и ученых для открытых, содер-
жательных дискуссий. «Мы услы-
шали и услышим здесь различные 
мнения по самым разным темам. До-
рогие участники, ваше присутствие 
здесь предоставит нам возможность 
навести мосты и проанализировать 
эти проблемы. Конечно, традици-
онный Глобальный Бакинский фо-
рум всегда отличался многообразием 
мнений, в том числе и выдвижени-
ем рациональных аргументов», - ре-
зюмировал И.Серагельдин.

***
Отметим, что Международный 

центр Низами Гянджеви стал важной 
международной платформой, кото-
рая исследует пути решения глобаль-
ных проблем и информирует о них 
мировую общественность. Именно 
в результате этого интерес к меро-
приятиям, организуемым Центром, 
с каждым годом растет.

В нынешнем Форуме на тему «Пе-
реосмысление миропорядка: Пре-
вращение вызовов в возможности» 
принимают участие около 400 вли-
ятельных политиков со всего мира, 
в том числе не менее 50 действую-
щих и бывших президентов и пре-
мьер-министров, а также руководи-
тели структур ООН, лауреаты Нобе-
левской премии, ученые и эксперты.

На XII Глобальном Бакинском 
форуме, который продлится до 15 

марта, будут организованы панели на 
темы «Геополитические изменения: 
Ответственное партнерство против 
конкуренции», «Пересмотр муль-
тилатерализма для многополярно-
го мира» и «Пакт ООН для буду-
щего: Создание нового глобального 
консенсуса». Общественному дея-
телю, внесшему вклад в дело мира 
и согласия, будет вручена междуна-
родная премия «Низами Гянджеви» 
за 2025 год.

Кроме того, наряду с панельными 
заседаниями на темы «Путь к миру», 
«Средние силы в новом миропоряд-
ке» и «Мир - постконфликтная ре-
конструкция и восстановление ре-
гиональной стабильности» прой-
дут дневные сессии, посвященные 
проблеме Ближнего Востока и теме 
«Украина-Европейский Союз». На ве-
черних сессиях будут обсуждаться 
темы «COP29: Прорыв для Белена - 
ускорение трансформации» и «Бу-
дущее Европы».

В центре внимания форума так-
же будут вопросы, связанные с но-
выми технологиями, гендерной про-
блемой и безопасностью, влияни-
ем изменения климата, глобальным 
кризисом в области здравоохране-
ния и путями его решения. Одним 
из интересных мероприятий форума 
станет панельное заседание «Пусть 
молодежь говорит, а мы будем слу-
шать», посвященная идеям и ини-
циативам молодежи.

АЗЕРТАДЖ

Геополитика: новые идеи и подходы
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XII Глобальный Бакинский форум 
продолжает свою работу панель-
ными заседаниями.

На панельном заседании «Пересмотр 
мультилатерализма для многополярного 
мира», прошедшем под модераторством 
бывшего премьер-министра Бельгии Ива 
Лотерма, сначала выступил генеральный 
директор Всемирной организации здра-
воохранения (ВОЗ) Тедрос Аданом Ге-
брейесус. Назвав выход США из ВОЗ 
потерей, он заявил: «Изоляция - это не 
выход. Международное сотрудничество 
очень важно. Единственная возможность 
- совместная борьба». 

Министр иностранных дел Азербайд-
жанской Республики Джейхун Байрамов 
обратил внимание на то, что система меж-
дународных отношений переживает но-
вый этап: «Наблюдаются геополитиче-
ские трансформации и более широкие 
конфликты. Очень важно найти пути 
устранения кризисных вызовов в этой 
сфере. Многие институты пытаются ре-
ализовать эффективные подходы. Они 
хотят отказаться от применения силы 
и еще больше сблизить стороны».

Бывший президент Финляндии Та-
рья Халонен заявила, что многополяр-
ный мир важен для всех, и подчеркнула: 
«Я думаю, что состав Совета Безопасно-
сти должен быть более разнообразным. 
В настоящее время изменения, проис-
ходящие во всем мире, очень сложны».

Бывший министр иностранных дел 
Испании Ана Паласио заявила, что путь 
к достижению мира лежит через взаимные 

консультации. По ее словам, очень важ-
но обсуждать вопрос многополярности.

Председатель 62-й сессии Генассам-
блеи ООН, бывший министр иностран-
ных дел Северной Македонии Сргжан 
Керим напомнил, что в международных 
отношениях наблюдается глубокий кри-
зис и тектонические изменения, и отме-
тил: «Мы должны сосредоточиться на 
том, как устранить дисбаланс. Будет ли 
баланс сил и интересов в новом миро-
вом порядке? Это два самых важных 
момента».

Бывший генеральный секретарь Лиги 
арабских государств, бывший министр 
иностранных дел Египта Амр Муса на-
помнил о важности общения и взаим-
ного сотрудничества в международных 
отношениях и подчеркнул: «Я искренне 
надеюсь, что вы видите нынешнюю гео-
политическую ситуацию в мире такой, 
какая она есть. Это повестка дня будуще-
го. Угрозы международному миру и безо-
пасности напрямую связаны с войнами».

Директор Центра европейских иссле-
дований Университета Жэньминь Ван 
Ивэй подчеркнул важность поддержки 
многосторонности. Он отметил, что это 
не только процесс, но и подход, которо-
му следует отдать предпочтение на осно-
вании полученных результатов.

«Китай находится в такой же пози-
ции, и мы выступаем за многосторон-
ность. В Китае мы говорим, что все дела-
ется для служения народу», - сказал он.

Панельное заседание продолжилось 
обсуждениями по теме.

АЗЕРТАДЖ

Единственная возможность -  
совместная борьба

На Глобальном Бакинском форуме обсуждалась 
тема пересмотра мультилатерализма  

для многополярного мира
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Второе президентство 47-го пре-
зидента США Дональда Трам-

па,  начавшееся 20 января 2025 
года, несмотря на прошествие не-
большого отрезка времени, вы-
звало неоднозначную реакцию 
в международном сообществе. 

Адем Исмаил БАКУВИ,
политолог
 
Его экстравагантные шаги во вну-

тренней и внешней политике стали 
предметом оживленных дискуссий. 
Одни недоумевают перед его решени-
ями, другие - восторженно их поддер-
живают. Вопросы, касающиеся уре-
гулирования конфликтов в Украине, 
Сирии, израильско-палестинского 
противостояния, пересмотра мигра-
ционной политики США, возможно-
го присоединения Гренландии, введе-
ния пошлин в отношении Мексики, 
Китая, Канады, а также пересмотра 
соглашения 1908 года о демаркации 
границ - все это стало поводом для 
полярных оценок.

Если рассматривать череду внеш-
неполитических шагов американского 
президента и его заявлений по возмож-
ному выходу США из ООН и НАТО 
сквозь призму глобальных изменений 
в системе международных отношений, 
то их можно квалифицировать не про-
сто как эпатажные маневры, а скорее 
как попытку реформировать устарев-
шую структуру миропорядка.

20 февраля нынешнего года груп-
па сенаторов-республиканцев внесла 
законопроект о полном выходе США 
из ООН. Текст законопроекта опубли-
кован на сайте одного из авторов ини-
циативы, главы комитета по энергети-
ке Майка Ли (штат Юта). Соавторами 
выступили сенаторы Марша Блэкберн 
(штат Теннесси) и Рик Скотт (штат Фло-
рида). Аналогичное предложение кон-
сервативные республиканцы планируют 
внести и в нижнюю палату конгресса. 
Законопроект предполагает не только 
отмену закона 1945 года о вступлении 
США в ООН и запрет на участие в лю-
бых соглашениях, связанных с органи-
зацией, но и лишение ее штаб-квар-
тиры в Нью-Йорке.

На первый взгляд, идея выхода США 
из ООН может показаться невероят-
ной. Ведь Америка стояла у истоков 
организации, являясь ее главным до-
нором: в 2024 году страна внесла поч-
ти $790 млн в ее регулярный бюджет 
и $1,78 млрд в миротворческие мис-
сии. Однако критический взгляд на 
деятельность ООН позволяет усом-
ниться в ее эффективности.

Основой этой международной струк-
туры является Ялтинско-Потсдамская 
система международных отношений, 
возникшая после Второй мировой во-
йны и представляющая собой состав-
ной компонент Вестфальской моде-
ли мира, созданной в 1648 году таким 
корифеем, как Гуго Гроция - автором 
исторического трактата «О праве  
войны и мира». Ялтинско-Потсдамская 
система основана на примате сувере-
нитета национального государства. 
Эта система была закреплена Хельсин-
ским Заключительным актом 1975 года, 
утвердившим принцип нерушимости 
сложившихся в Европе государствен-
ных границ. 

Исторически сложившийся ми-
ровой порядок формировался на ос-
нове стратегического паритета двух 
сверхдержав - США и СССР, контро-
лировавших крупнейшие военно-по-
литические блоки: НАТО и Органи-
зацию Варшавского договора (ОВД). 
Блоковая дисциплина гарантирова-

ла исполнение принятых лидерами 
решений остальными членами этих 
организаций.

Однако, спустя 30 лет после распада 
СССР, Ялтинско-Потсдамская система 
управления глобальными процессами 
оказалась неспособной справляться 
с новыми вызовами. Организация, из-
начально базировавшаяся на Ялтин-
ско-Потсдамской системе междуна-
родных отношений, уже не отвечает 
современным вызовам. И если миро-
вое сообщество не выработает новую 
модель международных отношений, 
мир будет оставаться ареной стихий-
ных процессов.

Ключевыми факторами, требую-
щими пересмотра нынешней систе-
мы, являются:

- нарастание глобальных проблем, 
требующих объединенных усилий ми-
ровых держав;

- возрастание роли новых геополи-
тических центров - Китая и Индии, 
а также так называемых региональ-
ных держав, таких как Бразилия, Ин-
донезия, Пакистан, Южная Африка 
(новая система международных от-
ношений не может теперь зависеть 
только от атлантических держав); 

- наличие в мировом развитии двух 
противоборствующих тенденций: пер-
вая - к интеграции и универсализации 
мира, нарастанию международного со-
трудничества, и вторая - к дезинте-
грации и распаду мира на несколько 
противостоящих региональных поли-
тических или даже военно-политиче-
ских объединений на основе общности 
экономических интересов, отстаива-
ния права своих народов на развитие 
и процветание (необходима унифика-
ция данной ситуации в мире).

Неэффективность институциональ-
ной структуры Ялтинско-Потсдамской 
системы отмечали многие мировые ли-
деры, включая Президента Азербайд-
жана Ильхама Алиева. На министер-
ской встрече Координационного бюро 
Движения неприсоединения глава на-
шего государства, в частности, заявил: 
«Совет Безопасности ООН является 
пережитком прошлого и не отража-
ет нынешнюю реальность». 

История подтверждает его слова: 
в 1999 году НАТО проигнорировал устав 
ООН, начав бомбардировку Югосла-
вии без санкции Совбеза ООН. И что 
же предприняла миротворческая ор-
ганизация в ответ?! Ничего. Генсеку 
Кофи Аннану лишь «милостиво» раз-
решили поддержать действия НАТО. 

А вспомним вторжение США в Ирак 
в 2003 году: американская армия, не 
имея мандата от ООН, бомбила Ирак. 
Объявив вначале эту войну незакон-
ной, тот же Кофи Аннан не предпри-

нял никаких действий для формули-
рования Совбезом ООН обвинений.

В течение почти трех десятилетий 
Совет Безопасности ООН так и не смог 
обеспечить контроль за выполнением 
собственных четырех резолюций, ка-
сающихся деоккупации карабахской 
территории суверенного Азербайджана 
со стороны Армении. В последние годы 
мощные государства все чаще игнори-
руют ООН, совершая акты агрессии 
без учета норм международного пра-
ва и ответственности перед мировым 
сообществом, представителем которо-
го, по идее, должна выступать эта ор-
ганизация. В результате в мире законо-
мерно формируется мнение, что ООН 
превратилась в бесполезную структу-
ру, являющуюся скорее реципиентом, 
чем реальным гарантом порядка. По-
тому вполне закономерно, что в мире 
складывается мнение о бесполезности 
ООН, которая все больше напомина-
ет реципиента, нежели действенный 
международный институт. На этом 
фоне устремления Дональда Трампа 
как главы самого влиятельного на се-
годняшний день государства к демон-
тажу институциональных осколков 
распадающейся Ялтинско-Потсдам-
ской системы и формированию но-
вой мировой архитектуры выглядят 
вполне логичными.

Все это ставит перед мировым сооб-
ществом задачу урегулирования круп-
ных конфликтов, причем механизм их 
разрешения должен основываться на 
реальном, а не гипотетическом соот-
ношении сил противоборствующих 
сторон. История показывает, что меж-
дународные системы всегда формиро-
вались на основе итогов войн, опреде-
лявших баланс сил. Так, Вестфальская 
система возникла после побед Фран-
ции и Швеции, Венская система - на 
основе триумфа коалиции Великобри-
тании, Австрии, Пруссии и России над 

наполеоновской Францией. Версаль-
ская система была закреплена успе-
хами Антанты в разгроме Тройствен-
ного союза, а Ялтинско-Потсдамская 
система и вовсе стала прямым след-
ствием итогов Второй мировой войны.

Совокупность этих факторов объ-
ясняет мотивы администрации Трампа, 
заявляющей о возможном выходе США 
из НАТО. Хотя американский прези-
дент выражает обеспокоенность соз-
данием новой мировой системы, учи-
тывающей интересы всех стран, осно-
вой его внешнеполитической доктрины 
остается унилатерализм. Эта концеп-
ция восходит к заветам первого пре-
зидента США Джорджа Вашингтона, 
призывавшего избегать долгосрочных 
союзов и соперничества с другими го-
сударствами, поскольку они неизбежно 
ведут к войнам, не приносящим Амери-
ке выгоды. Сторонники унилатерализ-
ма убеждены, что национальные инте-
ресы США должны превалировать над 
любыми обязательствами перед меж-
дународными организациями, воен-
ными или торговыми союзами. Если 

же возникает противоречие, то, по их 
логике, оно должно решаться в пользу 
США, даже в ущерб союзникам.

Вместе с тем урегулирование имею-
щихся конфликтов в интересах очище-
ния геостратегического пространства 
для создания качество иной системы 
международных отношений должно 
осуществляться сочетанием военно-по-
литического и дипломатического фак-

торов. Но каковым должен быть ме-
ханизм, приводящий в движение эти 
факторы?! Возможно ли использова-
ние НАТО в качестве такового?! 

Судя по тому, как Дональд Трамп 
неоднократно выражал недовольство 
работой альянса и грозил выходом США 
из НАТО в случае, если европейские 
партнеры не будут нести большей фи-
нансовой ответственности за собствен-
ную безопасность, Североатлантиче-
ский союз не рассматривается им в ка-
честве подобного механизма. И уже 
даже сообщалось, что президент мо-
жет принять решение о выходе страны 
из альянса в обход конгресса.

С идеей выхода США из НАТО со-
лидаризировался и существенно вли-

яющий на политику Трампа предпри-
ниматель, глава департамента государ-
ственной эффективности (DOGE) 
США Илон Маск. О том, что НАТО 
может прекратить свое существование 
в нынешнем формате, в марте заявил 
экс-главнокомандующий Объединен-
ными вооруженными силами альянса 
в Европе адмирал Джеймс Ставридис. 
По его словам, разногласия между аме-
риканской стороной и европейскими 
государствами может привести к рас-
колу Североатлантического альянса.

Впервые в истории Соединенных 
Штатов большинство республикан-
цев также высказалось против НАТО 
и членства страны в этом альянсе. Чле-
ны Республиканской партии негатив-
но воспринимают внешние транши - 
конечно, в первую очередь речь идет 
о военном субсидировании Украины. 
К этому можно добавить и инвести-
рование в конфликты в Сирии, а так-
же противостояние между Израилем 
и Палестиной. Подобные колоссаль-
ные траты на страны, которые даже 
не входят в НАТО, негативно влия-
ют на финансовое, социальное поло-
жение большой категории американ-
ских граждан. В этом выявляется одна 
весьма интересная закономерность: чем 
громче натовские государства крити-
куют президента США Дональда Трам-
па, тем хуже относятся американцы 
к самому альянсу.

Их не может не беспокоить и то, что 
США обеспечивают более 63% бюдже-
та организации. В то же время лишь 
треть стран - участниц НАТО тратят 
на оборону менее 2% ВВП. Находясь 
именно под влиянием этих массовых 
настроений большинства американских 
граждан, Трамп потребовал у них уве-
личения расходов до 5% ВВП.

Впрочем, наряду с финансовым 
конфликтом назрел и политический. 
Стратегические цели США и Европы 

медленно, но верно поляризуются, что 
вносит существенный диссонанс в един-
ство альянса. ЕС буквально захлест-
нули сепаратистские мотивы, призы-
вающие к созданию нового военного 
блока, задачей которого будет поддер-
жание безопасности именно в Европе. 

Однако жалкие попытки европей-
ских стран провести дезинтеграцию 
абсолютно не дезориентируют Дональ-
да Трампа. Подобно слону из извест-
ной басни Ивана Крылова, он, не об-
ращая внимание на лай Моськи, на-
мерен подвергнуть альянс реформам, 
разделив его на небольшие отдельные 
блоки. В результате он фактически пе-
рестанет существовать в привычном 
виде, а на его месте может возникнуть 

новый «клуб», деятельность которого 
будет направлена на реформирование 
мировой системы. Вероятно, игнори-
руя брюссельскую бюрократию и ис-
пользуя широкий спектр тарифных 
и иных рычагов давления на Европу, 
Трамп будет формулировать для со-
юзников повестку, ориентированную 
на глобальную перестройку под эги-
дой американских проектов. 

В этом контексте интересен вы-
бор Дональда Трампа на должность 
посла США при НАТО экс-прокуро-
ра из Айовы Мэти Уитакера, который 
в 2019 году недолго исполнял обязан-
ности временного генпрокурора США. 
Теперь он будет регулировать усилия 
аппарата альянса, пытающегося пред-
ставить Брюссель как «суверенного 
партнера» США.

Небезынтересно заметить, что, взва-
ливая на свои плечи тяжкий труд пла-
нетарного преобразования, нынеш-
няя администрация сама довольно 
откровенно тяготится американской 
миссией гегемонизма, расценивая ее, 
скорее, как балласт, нежели как рено-
ме мирового влияния. Недавняя се-
рия крупных американских военных 
операций за рубежом - Афганистан, 
Ирак, Ливия - истощила возможно-
сти Америки. 

Наиболее ярким представителем 
этой позиции является Джей Ди Вэнс, 
вице-президент США. «Мы не можем 
притворяться, что наша экономика на-
столько сильна, как нам хотелось бы 
думать. К сожалению для Уолл-стрит, 
мы не можем вести войны с помощью 
долларов и деривативов, - утверждал 
Вэнс, выступая в сенате. - Не стоит ли 
нам восстановить собственный про-
изводственный потенциал, прежде 
чем тратить все деньги на Украину?».

На фоне этой преобразователь-
ной политики Трамп не собирается 
вести войну против России, считая это 
бессмысленным и нецелесообразным. 
Хотя Россия тем не менее продолжает 
оставаться для США противоборству-
ющей державой, порождающей анта-
гонизм в виде мирового противовеса, 
а тем более в тандеме с Китаем. Ста-
ло быть, ее сдерживание как военной, 
топливной, нефтегазовой и арктиче-
ской державы с большой долей веро-
ятности сохранит свою актуальность 
в формирующейся новой американ-
ской внешнеполитической доктрине.

Современная ситуация и соотно-
шение сил в треугольнике США-Ки-
тай-Россия отдаленно напоминает 
«разрядку», проводимую США в пе-
риод президентства Ричарда Никсона 
в 70-х годах прошлого столетия. И тог-
дашняя война во Вьетнаме, и гонка во-
оружений с СССР создавали напря-
жение в экономике, переживавшей 
период стагфляции - растущую ин-
фляцию при отсутствии экономиче-
ского роста. Кроме того, роль мирово-
го реформатора, которую примеряет 
Дональд Трамп, безусловно, включает 
установление паритетных отношений 
как с Россией, так и с Китаем.

В итоге, все изложенное выше под-
тверждает важность прогноза англий-
ского исследователя Кэна Буса, который 
следует принимать всерьез: «Новый 
век, возможно, будет больше похож 
на пестрое и беспокойное Средневе-
ковье, чем на статичный двадцатый 
век, но учтет уроки, извлеченные из 
того и другого!»

Оба политика всегда хорошо ла-
дили из-за схожего прошлого и даже 
разделяют симпатию к немецкому ху-
дожнику Ансельму Киферу, чье искус-
ство буквально пропитано осмыслени-
ем истории и ее неизбежного влияния 
на настоящее. Именно историческая 
необходимость побуждает этих двух 
лидеров к переформатированию ев-
ропейской архитектуры безопасно-
сти. Однако остается неясным, ладили 
бы они так же хорошо, если бы к вла-
сти в США не пришел Дональд Трамп.

Будущий канцлер Германии чет-
ко дал понять: администрация Трам-
па не собирается держать Европу за 
руку. Вашингтон ожидает от союзни-
ков большей самостоятельности, чего 
европейские элиты так давно избегали. 

И вместо паники в Берлине и Па-
риже начался пересмотр стратегии, вы-
страивание новой оси взаимодействия. 
Мерц, возможно, первый из поство-
енных лидеров Германии, кто готов 

рассматривать французский ядерный 
потенциал не как символ галльского 
тщеславия, а как реальный инструмент 
общей безопасности Европейского кон-
тинента. Действия Мерца ознаменова-
ли переломный момент в отношени-
ях Парижа и Берлина: он даже выра-

зил заинтересованность в том, чтобы 
Германия была защищена французски-
ми средствами ядерного сдерживания. 
Для Макрона, который видел постоян-
ный источник разочарования в отно-
шениях с Германией, ситуация изме-
нилась. Мерц даже выражает заинте-

ресованность в том, чтобы Германия 
была защищена «ядерным зонтиком» 
Франции. Это одно из многих предло-
жений, которые французы продвига-
ли годами, но традиционно получали 
холодный прием по ту сторону Рейна.

Это заявление ознаменовало точку 
невозврата: отныне разговоры о суве-
ренной обороне Европы - это не про-
сто риторика, а технологический про-
цесс, к которому Франция и Германия 
приступают в новом формате.

Министр Франции по европей-
ским делам Бенджамин Хаддад отме-
тил, что у Мерца и его окружения су-
ществует «франко-германский реф-
лекс». Привычка думать категориями 
двойного двигателя Европы, ранее вос-
принимавшаяся как историческая не-
обходимость, теперь обретает черты 
стратегического расчета. Никто не га-
рантирует, что Берлин и Париж будут 
идти в идеальном синхроне, но впер-

вые за долгие годы чувствуется готов-
ность двигаться вперед вместе, а не 
увязать в бесконечных дебатах о тон-
костях бюрократии ЕС.

Ирония судьбы в том, что Дональд 
Трамп, которого европейские элиты 
привыкли воспринимать как разру-
шителя трансатлантической системы, 
в действительности запустил процес-
сы, без которых Европа так и осталась 
бы клубком экономически сильных, 
но стратегически зависимых стран. 
Политика Трампа на деле оказалась 
не угрозой европейской безопасно-
сти, а ее катализатором. Трамп заста-
вил Германию взглянуть на реальность 
без иллюзий и призраков прошлого. 

Его возвращение в Белый дом привело 
к европейской сплоченности и зака-
лило Европу в новых условиях.

Сегодня Макрон и Мерц уже не 
просто союзники по обстоятельствам, 
а пытаются быть архитекторами но-
вого миропорядка. Их дипломатиче-
ские ходы - это попытка «выпорхнуть 
из уютного гнезда». 

Отвернувшись от Европы, Трамп 
заставил европейцев впервые за долгое 
время задуматься о своей самостоя-
тельности, расправить крылья и вспом-
нить, что когда-то они летали сами.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Европа - в будущее США Дональд Трамп, которого европейские элиты при-
выкли воспринимать как разрушителя трансат-
лантической системы, в действительности запу-

стил процессы, без которых Европа так и осталась 
бы клубком экономически сильных,  

но стратегически зависимых стран
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Большие маневры  
Реформаторская деятельность Трампа набирает обороты

В этом году исполняется 75 лет послевоенной системе  
международных отношений, закрепленной договорами  

и соглашениями Ялтинской и Потсдамской мирных конференций

Трамп хочет изменить формат участия США в НАТО

Кэн Бус, 
английский исследователь:

Новый век, возможно, будет больше похож 
на пестрое и беспокойное Средневековье, чем 
на статичный двадцатый век, но учтет 
уроки, извлеченные из того и другого!
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Используя риторику жертвы, ар-
мянская церковь вновь демонстриру-
ет свою роль не как духовного инсти-
тута, а как активного политического 
игрока, распространяющего экстре-
мистские идеи. Систематическая ма-
нипуляция историческими фактами, 
фальсификация событий и попытка 
представить виновных в преступлени-
ях как мучеников продолжают оста-
ваться краеугольным камнем ее дея-
тельности. Под прикрытием духовных 
проповедей веками формировалась 
идеология этнического шовинизма, 
оправдывающая преступления, со-
вершенные против азербайджанско-
го народа, и внедряющая в массы дух 
реваншизма и национальной исклю-
чительности.

Современная позиция армянской 
церкви, выраженная в публичных за-
явлениях, отчетливо демонстрирует ее 
двойственные стандарты:  с одной сто-
роны, она апеллирует к религиозным 
и гуманитарным ценностям, с другой 
- разжигает конфронтацию, исполь-
зуя политические лозунги для деста-
билизации ситуации региона. В ус-
ловиях послевоенных реалий, когда 
необходимы шаги по мирному урегу-
лированию и нормализации отноше-
ний, ААЦ провоцирует новый виток 
ненависти и противостояния между 
народами.

Особое внимание следует обратить 
на попытки ААЦ представить меж-
дународному сообществу искажен-
ное восприятие судебных процессов, 
проходящих в Азербайджане. Одна-
ко представшие перед Бакинским су-
дом лица являются не жертвами поли-
тических репрессий, как утверждают 
представители церкви, а отъявленны-
ми преступниками, признанными ви-
новными в военных преступлениях, 
тяжких пытках, убийствах мирных жи-
телей, разрушении культурного насле-
дия и террористической деятельно-
сти. Вместо признания вины и содей-
ствия объективному расследованию 
ААЦ выбирает иной путь - демонизи-
ровать азербайджанское правосудие, 
формируя миф о преследовании по 
национальному признаку. И это вовсе 
не случайно. Исторически армянская 
апостольская церковь всегда поддер-
живала националистические движе-
ния, направленные на территориаль-
ные притязания и этническую чист-
ку. Достаточно вспомнить ее участие 
в событиях начала XX века, когда под 

ее покровительством создавались воо-
руженные формирования, причастные 
к массовым убийствам мирного насе-
ления. Церковь принимала непосред-
ственное участие в распространении 
агитационных материалов, пропаган-
дировавших идеи исключительности 
армянской нации и оправдывавших 
насильственные действия против дру-
гих народов региона.

С распадом Советского Союза 
и началом карабахского конфликта 
армянская церковь продолжила эту 
политику. Ее представители открыто 
поддерживали агрессивные действия 
армянских вооруженных формиро-
ваний, благословляя военные опера-
ции и предоставляя им материальную 
и идеологическую поддержку. Более 
того, церкви и монастыри использо-
вались в качестве укрытий для бое-
виков, а их территории - как склады 
оружия. Подобные многочисленные 
факты зафиксированы международ-
ными организациями и независимы-
ми наблюдателями.

Сегодня, когда справедливость 
восстанавливается, а виновные в во-
енных преступлениях в отношении 
азербайджанского народа армянские 
реваншисты предстали перед право-
судием, армянская церковь пытается 
вмешаться в этот процесс, используя 
давние механизмы манипуляции об-
щественным мнением. Однако этот 

метод, который долгое время позволял 
ей избегать ответственности за свои 
действия, теряет эффективность в ус-
ловиях цифровой эпохи, когда доступ 
к информации уже не может быть мо-
нополизирован.

Международное сообщество не 
должно становиться инструментом 
в руках армянской церкви, позволяя ей 
и дальше тиражировать ложные нар-
ративы. Требования о так называемой 
репатриации осужденных должны рас-
сматриваться исключительно в рам-
ках международного права, а не под 
влиянием политически мотивирован-
ных заявлений религиозных лидеров. 
Каждый случай должен оцениваться 
на основе доказанной вины, а не под 
давлением церковных структур, стре-
мящихся избежать ответственности 
за поддержку преступников.

Азербайджан, следуя принципам 
правосудия и верховенства закона, 
продолжает объективное судебное 
расследование, основанное на фак-
тах и доказательствах. И в этой пло-
скости попытки армянской церкви 
использовать моральное и религи-
озное давление обречены на провал. 
История неизбежно расставит все по 
своим местам, и те, кто долгие годы 
способствовал разжиганию межнаци-
ональной розни и оправдывал престу-
пления, неизбежно столкнутся с по-
следствиями своих действий. Время 
иллюзий прошло. Правда раскрыва-
ется перед миром, и никакие пропове-
ди, призывы и манипуляции не смо-
гут скрыть очевидного - ответствен-
ность должна быть понесена. 

Азербайджан, выдержав все ис-
пытания, продолжает уверенно сле-
довать путем справедливости, разо-
блачая тех, кто долгие годы прятался 
за религиозными догмами, прикрывая 
ими преступления против человечно-
сти. Истина торжествует, и никакая 
ложь не сможет ее затмить.

Догмы вместо морали

Армянская церковь пы-
тается вмешаться 

в судебный процесс над 
обвиняемыми в воен-

ных преступлениях ар-
мянскими реваншиста-

ми, используя давние 
механизмы манипу-

ляции общественным 
мнением  
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Там случаются альянсы, когда 
с учетом социологических вычис-
лений слияние трех-четырех поли-
тических партий приводит к вполне 
прогнозируемому парламентскому 
большинству. А  в соседней стране 
можно усидеть в правящем кресле 
вообще без поддержки избирателей. 

Вспомним в этой связи, как на 
фоне низкого доверия правительству 
«соросят» карабахский клан, жажду-
щий «законного» реванша, запустил 
в прошлом году «пробный шар» но-
вого протестного движения под ру-
ководством архиепископа Баграта 
Галстаняна, но и «србазану» не уда-
лось за довольно длительный период 
времени отстранить Пашиняна, так 
что нешуточная борьба с незаконным 
участием армянской апостольской 
церкви вскоре может перейти в но-
вую фазу с новым форматом. 

С учетом того, что зону неком-
фортного правления нынешней власт-
ной команды можно назвать «остро-
вом невезения», констатируем: в ак-
тиве Никола Воваевича есть разве что 
аморфная «евроинтеграция», с показ-
ным пошаговым отказом от сотруд-
ничества с Россией. Но что в ито-
ге дает ему и его стране ребяческая 
игра в желание сменить внешнепо-
литический вектор, сделав ставку на 
союз с коллективным Западом? Ров-
ным счетом ничего. 

Вспомним, как он в запальчивости 
кричал «Карабах - Армения, и точ-
ка», заглушив переговорный процесс 
и спровоцировав тем самым Отече-
ственную войну 2020 года, а потом 
два года спустя как ни в чем не бы-
вало в Праге признал Карабах не-
отъемлемой частью суверенного 
Азербайджана. А ведь в Кремле на-
стойчиво убеждали Иреван «отло-
жить решение вопроса на будущее, 
после реализации определенных мер 
по нормализации ситуации, включая 
разблокирование коммуникаций». 
Понятно, что мы бы все равно реа-
лизовали собственный сценарий. Од-
нако армянские избиратели, всякий 
раз сталкиваясь с непоследователь-
ностью и словоблудием своего неа-
декватного политического руково-
дителя, изо дня в день теряют остат-
ки доверия к площадному болтуну. 

Интересен сам факт того, что на 
Западе в первую очередь в США, де-
лавших в 2018 году ставку на «парня 
с рюкзаком», устроившего шашлыч-
ную революцию, на фоне его хрони-
ческих неудач начался активный про-
цесс реанимации «карабахского кей-
са», очередным свидетельством чего 
были сентябрьские прошлого года 
слушания в заокеанском конгрес-
се на тему «Права человека в Азер-
байджане после падения Нагорного 
Карабаха», в которых приняли уча-
стие и представители бывшего се-
паратистского режима, в частности 
Гегам Степанян, который был пред-
ставлен в качестве «омбудсмена ре-
спублики «арцах». А это значит, что 
бывшая администрация Белого дома 
наивно полагала, что поддерживая 
реваншистскую Армению в давно ре-
шенном карабахском вопросе, она, 
с одной стороны, сможет оказать дав-
ление на Баку благодаря «весовой ка-
тегории», а с другой - укрепит свое 
присутствие на Южном Кавказе по-
сле вывода российского миротвор-
ческого контингента. 

В Иреване, надо сказать, четко 
уловили эту тенденцию и активно 
включились в реализацию непро-
думанного зарубежного плана. И не 

случайно премьер-министр соседней 
страны вместе с главой МИД Ара-
ратом Мирзояном в последнее вре-
мя на разных трибунах и на разных 
уровнях показывали трюки с «мир-
ным перекрестком», заявляет, что 
готовы подписать некий «договор», 
пусть даже в усеченном виде. Прав-
да, Президент Ильхам Алиев мето-
дически четко дал понять, что без 
согласования всех важных пунктов 
не может быть никаких соглашений, 
хоть на 80, хоть на 99%. Однако Па-
шинян, зная не понаслышке про твер-
дость воли главы нашего государства, 
на публике настаивал на «собствен-
ных инициативах». В частности, 10 
сентября прошлого года в интервью 
местным СМИ он заявил: «Мы пред-
ложили Азербайджану подписать 
согласованную часть текста - пол-
ностью согласованные 13 пунктов 
и преамбулу, плюс 3 пункта, согла-
сованных частично. Мы предлагаем 
подписать, что взято за основу, а за-
тем продолжить обсуждение осталь-
ных вопросов».

Удивительная спешка, хотя двумя 
годами ранее секретарь Совбеза со-
седней страны Армен Григорян в от-
вет на вопрос Радио Азатутюн зая-
вил, что «в переговорах есть такой 
неписаный подход: если все не со-
гласовано, то еще ничего не согла-
совано». В чем же была суть «све-
жих» заявлений армянской сторо-
ны, противоречащих заявленному 
ранее? По затее «соросят», они хо-
тели сразу после подписания данно-
го усеченного документа, при под-
держке своих западных кураторов 
вновь на всех площадках актуализи-
ровать вопросы, связанные с возвра-
щением карабахских армян, пресло-
вутым «обеспечением их безопасно-
сти при гарантии международных 
миротворческих сил». Иными слова-
ми, они хотели заработать дополни-
тельные дивиденды в глазах Вашинг-
тона и Парижа в том случае, если бы 
удалось тому же иностранному ле-
гиону в касках ООН зайти в Кара-
бахский регион Азербайджана «на 
плечах» армян. 

Впрочем, в Баку сразу разгада-
ли план Иревана и западных столиц 
и сделали упреждающий шаг, четко 
заявив, что считают неприемлемым 
предложение властей Армении под-
писать проект мирного соглашения, 
исключив из него несогласованные 
положения. При этом так же недвус-
мысленно было подчеркнуто, что, 
призывая подписать мирное согла-
шение, исключив из его текста не-
согласованные положения, Арме-
ния пытается оставить существую-
щие проблемы на следующий этап. 

В частности, как уже неоднократ-
но подчеркивалось, Баку не станет 
подписывать усеченный мирный до-
говор, который, вступая в противо-
речие с конституцией Армении, мо-
жет быть признан недействительным 

решением тамошнего конституцион-
ного суда, что создаст условия для 
его денонсации государственными 
структурами. 

Электорату Никола Воваеви-
ча, который раньше «голосовал» 
за Робика и Сержика, не нравится, 
что козыри «армянской хитрости» 
крыты официальным Баку, а потому 
он срывает всю злость на Пашиня-
не, считая его неудачником, в отли-
чие от предшественников. Но это не 
так: во-первых, карабахскому кла-
ну не всегда удавалось избегать от-
ветственности за регулярные воен-
ные провокации (сбитый военный 
вертолет в небе над Агдамом в ноя-
бре 2014 года и Апрельские бои 2016 
года отправили Саргсяна в глубокий 
нокдаун, после чего армянская ди-
аспора задумалась о «свежей кро-
ви», приведя к власти Никола Вова-
евича). Во-вторых, западный вектор 
внешней политики должен был ска-
заться на отношениях с ОДКБ. Более 
того, Иреван по-прежнему наступа-
ет на старые грабли, при поддерж-
ке французов, а теперь и нидерланд-
цев все чаще открыто поднимая те 
вопросы, которые до этого плани-
ровали озвучивать после подписа-
ния «урезанного» мира. В частности, 
ужесточив свою позицию, окрылен-
ный западной поддержкой Пашинян 
вместе со своей командой не пере-
стает разглагольствовать о «нагор-
ном Карабахе» и «этнических чист-
ках», а заодно перевооружаясь, все 
более серьезно размышляя о воору-
женном реванше. 

Как бы то ни было, хотим в очеред-
ной раз предупредить наших соседей 
о том, что они ведут крайне опасную 
игру, которая может плохо завершить-
ся как для их общества, так и государ-
ственности. В отличие от «соросят», 
сама местная общественность тонко 
чувствует «трясину», в которую все 
глубже втягивается власть, а пото-
му откровенно выражает вотум не-
доверия правительству Пашиняна. 
В переводе это значит, что в случае 
очередной провокации дезертиров 
будет не 11 тыс., как в ходе Отече-
ственной войны 2020 года, а гораздо 
больше, после чего быстрее и легче 
решатся сразу все «спорные» вопро-
сы, включая открытие Зангезурско-
го коридора и признание прав общи-
ны Западного Азербайджана на воз-
вращение в родные очаги. 

Ниже плинтуса 
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Тесные связи с Азербайджа-
ном помогут укрепить пози-

ции США среди стран Централь-
ной Азии. Это особенно важно 
для Соединенных Штатов, по-
скольку Центральная Азия, бо-
гатая полезными ископаемыми 
и энергетическими ресурсами, 
является регионом, через кото-
рый проходит Средний коридор 
- торговый путь из Азии в Ев-
ропу в обход России и Ирана.

Как сообщает Государственный 
комитет Азербайджана по работе 
с диаспорой, об этом говорится в ста-
тье Рейчел Авраам, известного по-
литолога и журналиста, основателя 
и генерального директора Центра 
дипломатии Дона Грасия, опубли-
кованной в популярном израиль-
ском издании Israel National News 
со ссылкой на известный американ-
ский мозговой центр Atlantic Counsil.

В статье под названием «Азер-
байджан и расширение «Соглашений 
Авраама» затронута недавняя встре-
ча между премьер-министром Из-
раиля Биньямином Нетаньяху и по-
мощником Президента Азербайд-
жана Хикметом Гаджиевым. Автор 
отмечает, что ведутся обсуждения 
по таким вопросам, как продолже-
ние и расширение сотрудничества 
между двумя странами, и в частно-
сти присоединение Азербайджана 
к «Соглашениям Авраама» - плат-
форме мира и сотрудничества на 
Ближнем Востоке.

Азербайджан на протяжении три-
дцати лет является самым надежным 
партнером Израиля в мусульман-

ском мире, пишет автор, подчерки-
вая стратегическое значение нашей 
страны для архитектуры региональ-
ной безопасности. 

В статье также упоминается не-
давнее исследование известного из-
раильского Центра стратегических 
исследований Бегин-Садат, в котором 
отмечается, что Израиль и произра-
ильские силы в США должны актив-
но поддерживать включение Азер-
байджана в региональное партнер-
ство США и Израиля по развитию, 
инвестициям и технологическому 
сотрудничеству.

Также подчеркивается, что со 
времени подписания «Соглашений 
Авраама» в 2020 году Израиль со-
трудничает с Марокко, Бахрейном и  
Объединенными Арабскими Эми-
ратами. А недавно наладил трехсто-
роннее сотрудничество с Марокко 
и США в области обороны, искус-
ственного интеллекта и кибербезо-
пасности. Цель состоит в том, что-
бы расширить это сотрудничество 
на страны Персидского залива, име-
ющие связи с Израилем. 

Автор заключает, что если Изра-
иль расширит свое сотрудничество 

с мусульманским миром в рамках 
«Соглашений Авраама», включив 
в него и Азербайджан, это изменит 
отношение других мусульманских 
стран к данной инициативе в по-
ложительную сторону. Это внесет 
важный вклад в установление мира 
и стабильности в регионе.

«Ни одна страна не подходит 
так, как Азербайджан, мусульман-
ская страна с уникальными исто-
рическими связями с Израилем 
и еврейским народом, чтобы при-
соединиться к сотрудничеству, вы-
текающему из «Соглашений Авра-
ама», и объединить усилия для его 
распространения на другие мусуль-
манские страны Ближнего Востока, 
Африки и Азии. По мере расшире-
ния «Соглашений Авраама» Азер-
байджан может дать Израилю ре-
комендации о том, как направить 
сотрудничество с различными игро-
ками в указанных регионах. Нельзя 
забывать, что Азербайджан всегда 
проявлял лояльное отношение к Из-
раилю даже в сложные с диплома-
тической точки зрения времена», - 
говорится в статье.

Ю.АББАСЗАДЕ

Пример для подражания 
Мозговой центр США: Вашингтон должен извлечь уроки  

из сотрудничества Израиля с Азербайджаном

Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган за-
явил о стремлении Анкары к посильным ша-
гам для достижения мира в регионе, сообща-
ет АЗЕРТАДЖ.

Выступая в Конгресс-центре «Бештепе» в Анка-
ре, глава турецкого государства подчеркнул, что Ан-
кара настроена решительно в вопросе «обеспечения 
мира, справедливости и стабильности в регионе и за 
его пределами».

По его словам, Турция стремится пресекать не-
справедливость и предотвращать давление на дру-
жественные страны. «Мы там, где в нас нуждают-
ся. Решительно продвигаемся по пути превращения 
Турции в центр разрешения противоречий», - ска-
зал Президент.

Глава государства объявил об учреждении в Тур-
ции Недели добра, в рамках которой ежегодно с 13 
по 20 марта будут проводиться многочисленные гу-
манитарные акции.

Отдел политики

Анкара настроена решительно 
Реджеп Тайип Эрдоган: Турция делает все возможное для обеспечения мира в регионе
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Правление Центробанка в оче-
редной раз сохранило учет-

ную ставку на прежнем уровне, 
объясняя свое решение умерен-
ным уровнем инфляции в усло-
виях позитивных макроэконо-
мических показателей нашей 
страны. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Согласно комментариям Цен-
тробанка, динамика ценового роста 
остается в его целевом коридоре, ис-
ключая необходимость дальнейше-
го ужесточения монетарной полити-
ки. Следуя этой логике, финансовый 
регулятор оставляет учетную став-
ку на прежнем уровне в 7,25%. При 
этом нижний предел процентного 
коридора составил 6,25%, а верхний 
не превысил 8,25%. 

Коллегиальный исполнитель-
ный орган ЦБА объясняет свое ре-
шение текущим состоянием дина-
мики цен на потребительском рынке 
страны и ожиданиями на перспек-
тиву. Ведь, как это обычно водит-
ся, потребительская инфляция на-
ходится в прямой зависимости от 
состояния международных товар-
ных рынков, что в целом объясняет 
аргументы главного банка примени-
тельно к решению о ставке, где осо-
бый акцент сделан на условия в гло-
бальной экономике.

«Решение сохранить ставку дис-
контирования принято с учетом фак-
тической и прогнозируемой инфля-
ции в пределах целевого показателя, 
глобальных экономических условий, 
анализа макроэкономических тен-
денций и передачи решений денеж-
но-кредитной политики реальному 
сектору», - говорится в публикации 
пресс-службы главного банка, где так-
же сообщается, что с момента про-
шлого заседания годовая инфляция 
продолжала оставаться в пределах 
целевого диапазона (4±2%). 

Как и ожидалось, в новом финан-
совом цикле экономика республики 
продолжила развиваться в русле по-
ступательного повышения наиболее 
значимых макроэкономических по-
казателей. 

Последние отчеты авторитет-
ных международных организаций 
показывают, что результаты госу-
дарственной политики по сдержи-
ванию цен и устойчивому росту эко-
номики подтверждают умеренное 
ускорение темпов роста ВВП и ста-

бильность инфляции. Так, по сви-
детельству аналитиков крупнейшей 
банковской группы Нидерландов ING 
Group, ожидается, что Азербайджан 
сохранит стабильно умеренные по-
казатели на фоне глобальной нео-
пределенности. Умеренные прогнозы 
одних международных финансовых 
центров соседствуют с более опти-
мистичными утверждениями других, 
не менее авторитетных организаций. 
Например, по прогнозам ООН, эко-
номика нашей республики покажет 
более значительный рост при низ-
ком уровне инфляционных рисков, 
что гарантирует стабилизацию по-
требительских цен и отражает бла-
гоприятные внутренние экономи-
ческие условия, а также снижение 
внешнего давления на экономику. 

В контексте текущих решений по 
ставке регулятора и позитивных про-
гнозов на будущее особого внимания 
заслуживает стабильность на валют-
ном рынке республики. По мнению 
отечественных и зарубежных экс-
пертов, уверенная поступь эконо-
мики не оставляет сомнений в пер-
спективах валютного курса. Конечно 
же, ближайшее будущее националь-
ной денежной единицы и финансо-
вой устойчивости будет во многом 
зависеть от уровня цен на главный 
экспортный ресурс Азербайджана - 
нефть и газ. Но даже при всей нео-
пределенности ситуации на мировых 
биржах основной источник наших 
валютных прибылей демонстрирует 
стабильность поступлений. 

За два месяца текущего года пре-
вышение доходов над расходами в го-
сударственном бюджете достигло вну-
шительных 5%. Причем высокая ди-
намика поступлений государственной 
казны позволила органам казначей-
ства обеспечить полное и своевре-
менное исполнение всех расходных 
поручений. Если учесть значитель-

ное превышение экспортных дохо-
дов над расходами на импорт и бо-
лее высокий, чем в прошлом году, 
положительный сальдо во внешней 
торговле, текущая ситуация создает 
основание для обоснованного опти-
мизма. Таким образом, решение Цен-

тробанка сохранить базовую ставку 
уже в шестой раз подтверждает ста-
бильность экономических ожиданий.

По сложившейся уже традиции, 
процентные ставки кредитно-финан-
совых структур не сильно зависят 
от стоимости заемных средств ре-
гулятора. Такую нестыковку депу-
тат Милли Меджлиса, эксперт Ву-
гар Байрамов объясняет невысоким 
уровнем кредитования банков по ли-
нии главного банка страны и, сле-
довательно, прямой зависимостью 
стоимости кредитов от процентов 
по депозитам. 

«К февралю-марту нынешнего 
года усредненная процентная ставка 
по кредитам в коммерческих банках 
Азербайджана подросла выше 17% 
в условиях продолжительной ста-
бильности минимального процента 
по заемным средствам регулятора, - 
констатирует парламентарий. - Что 
касается причин вздорожания, то это 
связано с повышением доходности 
по депозитам, и особенно долларо-
вым срочным вкладам населения - 
долларовые депозиты в системных 
банках страны поднялись вдвое выше 
страхуемой доходности». 

Ключевым моментом является 
то, что банки начали предлагать бо-

лее высокие ставки по вкладам, ко-
торые значительно превышают стра-
хуемые проценты. Это может при-
вести к росту числа незащищенных 
инвалютных сбережений. Эксперт 
напомнил, что по действующему за-
конодательству страхованию подле-
жат вклады, не превышающие 100 
тыс. манатов при ставке 12,5% для 
манатных депозитов и 2,5% для ин-
валютных. 

Все это в конечном счете не мо-
жет не сказаться на подорожании 
заемных средств, считает В.Байра-
мов. Поскольку текущая тенденция 
во многом объясняется достаточно 
высокой доходностью по срочным 
вкладам населения. 

«Учетная ставка Центрального 
банка не оказывает существенно-
го влияния на стоимость кредитов 
коммерческих финансовых структур 
и требуется время, чтобы эффекты 
этого рычага монетарной политики 
проявили себя в полной мере. Влия-
ние подобных решений регулятора на 
открытый рынок кредитов и депози-
тов, а также кривую доходности, само 
собой разумеется, представляет боль-
шую важность, - поясняет эксперт. 
- Уместно также заметить, что про-
центные ставки по депозитам росли 
последние несколько месяцев, и этот 
процесс продолжается, что тоже не 
может не сказываться на стоимости 
кредитных ресурсов коммерческих 
финансовых организаций». 

Возвращаясь к причинам инфля-
ции, более эффективным способом 
борьбы с растущими издержками 
и увеличением потребительских цен, 
по мнению депутата, является раз-
витие внутреннего производства,. 
Ведь основной причиной рекордно-
го роста цен в прошлом стали рез-
кие колебания на зарубежных рын-
ках, как это отмечали представите-
ли национального правительства.

Хотя борьба с нарушениями 
трудового законодательства 

в нашей стране носит системати-
ческий характер и виновников 
привлекают к ответственности 
в соответствии с Кодексом об ад-
министративных проступках, 
тем не менее многие работода-
тели не спешат следовать букве 
закона, и одно из наиболее ча-
сто встречающихся нарушений 
- несоблюдение режима работы. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Защита трудовых прав граждан 
в Азербайджане гарантируется зако-
ном, за исполнение которого отвеча-
ют соответствующие государствен-
ные структуры. Основные жалобы 
со стороны работников - это неза-
конные увольнения, нарушение по-
рядка выплат зарплат, несоблюдение 
требований законодательства в об-
ласти охраны труда. Сверхурочная 
работа, превышающая установлен-
ные законом рамки и недостаточно 
оплачиваемая, а то и неоплачивае-
мая вовсе, также в числе распростра-
ненных нарушений. Зачастую мно-
гие работают не по 8 часов в день, 

а, как минимум, на час-два больше. 
Есть и те, кто трудится по 12 часов 
в сутки. А ведь каждому нужно вре-
мя на отдых, общение с семьей, лич-
ные дела и, конечно, полноценный 
сон. Хорошо еще, если лишний труд 
оплачивается, но лишь немногие ра-
ботодатели выполняют свои обяза-
тельства в полной мере. 

Между тем работник не может 
быть привлечен к сверхурочной рабо-
те более 4 часов в течение двух рабо-
чих дней подряд, а на тяжелых и опас-
ных работах - более 2 часов. 

Несколько лет назад Междуна-
родная организация труда и Все-
мирная организация здравоохра-
нения представили отчет, согласно 
которому повышенная продолжи-
тельность рабочего дня - от 55 часов 
в неделю - часто приводит к смерти 
от инсульта и ишемической болез-
ни сердца. Наибольшая смертность 
наблюдалась у людей в возрасте от 
60 до 79 лет, которые проработали 
в таком режиме в период от 45 до 74 
лет. Количество смертей от перерабо-
ток в мире с 2000 по 2016 год суще-
ственно выросло, что, как отмечают 
аналитики, свидетельствует о новом 
опасном производственном факто-
ре, имеющем психосоциальную при-
роду. Полученные данные сигнали-
зируют о необходимости принятия 
эффективных мер для сведения ри-
сков к минимуму. 

Кстати, наши парламентарии еще 
в 2019 году поднимали вопрос о том, 
что нужно внести изменения в зако-
нодательство в связи с проблемой пе-
реработок. Одним из предложений 
тогда было - расширить полномочия 
Трудовой инспекции в связи с прове-
дением соответствующих проверок. 

Недавно в число нарушений пра-
вил охраны труда было решено вне-
сти новый пункт. Этот момент на-
шел отражение в предлагаемом за-
конопроекте о внесении изменений 
в Кодекс об административных про-
ступках (КоАП). Согласно поправке, 
привлечение работника к сверхуроч-
ной работе с несоблюдением трудово-
го законодательства будет считаться 
нарушением правил охраны труда.

В связи с этим член парламент-
ского комитета по правовой поли-
тике и государственному строитель-
ству Бахруз Магеррамов указал, что 
в случае, если нарушение норм ох-
раны труда не влечет за собой уго-
ловную ответственность, оно квали-

фицируется как административное 
правонарушение в соответствии со 
статьей 198 КоАП. В данном случае 
возможно применение мер админи-
стративного взыскания.

Сейчас к нарушениям правил ох-
раны труда относят несоблюдение 
требований стандартов, норм и пра-
вил по охране труда, несоблюдение 
безопасности зданий, сооружений, 
оборудования и технологических 
процессов, неприведение санитар-
но-гигиенических условий и состо-
яния охраны труда непосредствен-
но на рабочих местах к действующим 
нормам, отсутствие необходимых са-
нитарно-бытовых и лечебно-профи-
лактических услуг для работников, 
а также несоблюдение нормального 
режима труда и отдыха. Поправка 
предусматривает установление ад-
министративной ответственности 
за привлечение сотрудника к сверху-
рочной работе с нарушением требо-
ваний трудового законодательства. 
За нарушение правил охраны тру-
да предусмотрен штраф в размере 
от 500 до 1000 манатов. Изменение, 
по мнению Б.Магеррамова, обеспе-
чит правовую определенность и бо-
лее конкретный подход, что являет-
ся прогрессивным шагом. 

Вице-президент Федерации про-
фсоюзов «Хидмет-иш» Джамалад-
дин Исмаилов считает работу сверх 
нормы прямым нарушением Трудо-
вого кодекса. «Такие нарушения часто 
встречаются по всему миру, и Азер-
байджан не исключение, - констати-
рует эксперт. - Некоторые работо-
датели запрещают своим сотрудни-
кам покидать рабочие места до тех 
пор, пока начальство на работе. При 
этом неважно, сколько часов соста-
вит переработка. Или же поздно ве-
чером, а то и ночью, уже находяще-
муся дома сотруднику может прийти 
сообщение о срочном вызове на ра-
боту. В итоге он не высыпается, чрез-
мерно устает и вынужден работать 
в стрессовых условиях. Кстати, недав-
но в Китае работник подал в суд на 
компанию из-за того, что ему прихо-
дилось решать рабочие вопросы по-
сле работы, и это никак не оплачи-
валось. И он выиграл суд. Это инте-
ресный прецедент с учетом того, что 
в век цифровизации набирает обо-
роты такая модель, как «невидимая 
сверхурочная работа». 

В некоторых сферах в Азербайд-
жане уже удалось добиться ликвида-
ции переработок, например, в сфе-
ре пассажироперевозок. У водителей 
автобусов нормированный режим 
дня, но в сфере услуг и обществен-
ного питания нарушений в этом пла-
не по-прежнему много. Представи-
тель профсоюза подчеркнул, что на 
некоторых предприятиях установлен 
строгий контроль над соблюдением 
трудового законодательства, но есть 
и те, кто его игнорируют. «Трудовая 
инспекция не может проводить про-
верки во многих субъектах предпри-
нимательства без весомых на это ос-
нований, и это обстоятельство необ-
ходимо учитывать. Четкие критерии 
и формулировки позволят лучше кон-
тролировать трудовую сферу и эф-
фективнее бороться с существующи-
ми в ней нарушениями», - заключил 
Дж.Исмаилов. 

Национальный авиаперевоз-
чик Азербайджана AZAL про-
должает расширять спектр он-
лайн-услуг, направленных на 
повышение качества обслужи-
вания пассажиров. 

В рамках партнерства с компа-
ниями GetTransfer, Airalo и Booking 
авиакомпания предлагает новые воз-
можности для путешественников.

Как сообщила БР пресс-служ-
ба авиакомпании, одним из клю-
чевых нововведений стало сотруд-
ничество с платформой GetTransfer, 
которая позволяет заранее заброни-
ровать трансфер из аэропорта в лю-
бой стране. Это решение делает пу-
тешествие более комфортным и эко-
номит время.

Еще одна полезная услуга -  
Airalo eSIM, благодаря которой пас-

сажиры могут оставаться на связи 
по всему миру без необходимости 
менять физическую SIM-карту. Это 
исключает высокие роуминговые та-
рифы и избавляет от необходимо-
сти искать местного оператора мо-
бильной связи.

Кроме того, теперь через AZAL 
пассажиры могут забронировать жи-
лье с помощью платформы Booking. 
Это упрощает организацию путеше-
ствия, позволяя не только приобре-
сти авиабилет, но и заранее подо-
брать комфортное место для про-
живания.

Пассажиры, воспользовавши-
еся этими услугами через ссылки 
на официальном сайте www.azal.az 
и в мобильном приложении AZAL, 
смогут получить доступ к эксклю-
зивным акциям и скидкам.

БР

Обоснованный оптимизм 
Центробанк объявил решение по базовой ставке

Решение Центробанка со-
хранить базовую став-
ку уже в шестой раз под-
тверждает стабильность 
экономических ожиданий

AZAL повышает  
качество обслуживания 
Авиаперевозчик представляет новые  
онлайн-услуги для удобства пассажиров

ЗАНЯТОСТЬ

Правовая определенность 
Сверхурочная работа должна выполняться  

в соответствии с трудовым законодательством

Поправка в Правила 
охраны труда: за при-

влечение сотрудника 
к сверхурочной работе 

с нарушением требова-
ний трудового законо-
дательства предусмо-

трен штраф в размере 
от 500 до 1000 манатов 

Международная финансовая 
корпорация (IFC), входящая 
в группу Всемирного банка, со-
вместно с Государственным се-
кретариатом Швейцарии по эко-
номическим вопросам (SECO) 
начинает четырехлетний кон-
сультационный проект, направ-
ленный на расширение досту-
па производителей продукции 
сельского хозяйства Азербайд-
жана к финансовым ресурсам.

Как сообщает Report со ссыл-
кой на IFC, проект сертификации 
продукции и складов корпорации 
направлен на устранение финан-
совых барьеров, с которыми стал-
киваются фермеры и агробизне-
сы, тем самым повышая произво-
дительность.

Хотя сельское хозяйство обе-
спечивает 37% занятости в Азер-
байджане, его доля в ВВП состав-
ляет всего 5,5%, говорится в сооб-

щении IFC: «Одной из основных 
проблем, препятствующих разви-
тию аграрного сектора, является 
ограниченный доступ к финанси-
рованию из-за нехватки залогово-
го обеспечения и высоких рисков, 
связанных с сельскохозяйственным 
кредитованием».

В рамках проекта IFC нацелена 
на создание законодательной и ре-
гуляторной баз для финансовых ин-
струментов, а также формирование 
политики, поддерживающей циф-
ровизацию. После утверждения за-
конодательной базы внимание бу-
дет направлено на повышение по-
тенциала финансовых институтов 
и фермеров.

Отдел экономики

Поощряя агробизнес
IFC и SECO расширяют финансирование  
сельского хозяйства

По состоянию на 1 марта это-
го года в Азербайджане насчи-
тывалось 1 611 030 налогопла-
тельщиков, что на 5,2% больше, 
чем на 1 марта прошлого года.

Как сообщает Государственная 
налоговая служба при Министерстве 
экономики, 87% налогоплательщи-
ков составляют физические лица, 
а 13% - юридические лица и другие 

организации. За последний год чис-
ло физических лиц увеличилось на 
4,8%, а юридических лиц - на 7,5%.

За год число коммерческих орга-
низаций увеличилось на 8,2% и со-
ставило 192 945.

За 2 месяца доля электронной ре-
гистрации обществ с ограниченной 
ответственностью (ООО) с местны-
ми инвестициями, прошедших ре-
гистрацию, составила 96,9%.

Прощай, теневая занятость!
Число налогоплательщиков увеличилось более чем на 5%
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Как-то я приводил в порядок 
книги и папки, полные руко-

писей, скопившиеся на книжных 
полках, и вдруг из книги Анара 
«У человека человек» (Adamın 
adamı), изданной в 1977 году, 
выскользнул лист бумаги. На 
нем моей рукой было записано 
несколько предложений с раз-
мышлениями о книге. Я вспом-
нил, что когда-то хотел напи-
сать о ней.

Фируз МУСТАФА,
писатель, драматург

И вот сейчас, приступая к напи-
санию этой статьи, я решил еще раз 
взглянуть на те старые пометки, сде-
ланные еще кириллицей и годами 
скрывавшиеся в розовом перепле-
те книги Анара.  

Свои мысли и суждения о про-
изведениях Анара я неоднократно 
высказывал в своих статьях. Но се-
годня я хочу поделиться с читателя-
ми своими размышлениями, связан-
ными с творчеством нашего уважае-
мого писателя, отталкиваясь именно 
от тех самых «тезисов», что были на 
том листе. Считаю, что некоторые 
мысли, выраженные в лаконичных, 
наспех написанных предложениях, 
побудивших меня написать эту ста-
тью, можно отнести не только к од-
ной книге Анара, но и в определен-
ном смысле ко всему его творчеству, 
даже несмотря на то, что с тех пор 
прошло много лет.

Однако вернемся к моим размыш-
лениям о творчестве народного пи-
сателя, записанным на том листе:  

«Анар - обладатель энциклопе-
дических знаний. Не только художе-
ственные произведения писателя, но 
и его размышления о языке, истории, 
этнографии, живописи, скульптуре, 
наскальных рисунках, ковроткаче-
стве, кино, фольклоре и многом дру-
гом, а также статьи на самые раз-
ные темы неизменно вызывают боль-
шой интерес у широкой аудитории.

Во всем, что выходит из-под пера 
Анара, отчетливо просматриваются 
параллели или пересечения его худо-
жественного и научного мышления.   
Журнал «Гобустан», издаваемый под 
его редакторством,  - ярчайшая эн-
циклопедия культуры и искусства.

Герои большинства произведе-
ний Анара существуют не только 
в реальной, но и в сюрреальной, ир-
реальной, а порой даже загадочной 
плоскости. Произведения «Юбилей 
Данте», «Я, ты, он и телефон», «Гру-
зинская фамилия», вошедшие в кни-
гу, - наглядная художественная ил-
люстрация этого явления. 

Анар, как и многие наши писате-

ли, «не вмешивается» в жизнь своих 
героев, не высказывает о созданных 
им образах своего отрицательного 
или положительного мнения, предо-
ставляя право «оценки» читателю… 

Большинство героев Анара - это 
выросшие в городской среде и прошед-
шие сквозь сложные лабиринты жиз-
ни простые люди: представители 
интеллигенции, актеры, инженеры, 
учителя. Но, на самом деле, в этой 
простоте всегда присутствует и не-
кая сложность.  Хотя Анар в основ-
ном отражает в своих произведени-
ях реалии современной жизни, мы не-
редко становимся свидетелями его 
обращения к истории. В этом смысле 
можно отметить исторические про-
изведения, включенные в книгу «У че-
ловека человек» - документальный 
телеспектакль «Окно печали» и ки-
ноэпопею «Деде Горгуд». Вероятно, 
и в будущем писатель будет обра-
щаться к нашей истории…

Своим творчеством Анар ни на 
кого не похож, вернее, как писатель 
он похож только на самого себя…»

...Вот и все. На этом мои записи 
на том листе заканчиваются. К мо-
менту публикации книги Анару было 
около сорока лет. С тех пор прошло 
примерно столько же. За эти годы им 
создано множество значимых про-
изведений художественного, публи-
цистического и научно-исследова-
тельского характера.    

Анар в своем творчестве обра-
щался почти ко всем жанрам словес-
ного искусства. Вероятно, и сам пи-
сатель не считает, что все эти про-
изведения одного уровня. Но нельзя 
отрицать, что каждое произведение, 
вышедшее из-под пера этого масте-
ра слова, привлекает внимание сво-
ей оригинальностью, что дает осно-
вание еще раз повторить: Анар - пи-
сатель, не похожий в плане своего 
творчества ни на кого другого. 

Думаю, не ошибемся, если ска-
жем, что Анар известен как проза-
ик. Его романы, повести и рассказы 
переведены на многие языки мира. 
Одним из самых популярных произ-
ведений Анара является роман «Ше-
стой этаж пятиэтажного дома». Если 

собрать все написанное об этом ро-
мане и опубликовать, то, без всякого 
сомнения, получим книгу или даже 
многотомник, который в несколько 
раз превысит объем самого романа.   

«Шестой этаж пятиэтажного 
дома» с момента своей публикации 
много раз переиздавался и ставил-
ся на сценах театров, экранизиро-
вался. Не вдаваясь в обстоятельное 
исследование причин такого инте-
реса к роману, можно сказать, что 
это произведение привлекает вни-
мание не только своим содержани-
ем, но и самой своей сутью. Равно 
как и герои произведения, читате-
ли (либо зрители) также оказыва-
ются лицом к лицу с рядом простых 
и сложных вопросов: почему, зачем, 
для чего? Уверен, что на большин-
ство из возникающих вопросов не 

только читатель, но и сам писатель 
не может дать конкретных ответов. 
Даже сами герои романа не всегда мо-
гут дать однозначную оценку при-
чинам совершенных ими или же не-
совершенных поступков.   

Об этом произведении, написан-
ном как продолжение повести «Белая 
гавань», серьезная литературная кри-
тика уже сказала свое весомое слово, 
но споры вокруг его отдельных пер-
сонажей до сих пор не утихают. На-
ряду с теми, кто любит и высоко це-
нит это произведение, есть и те, кто 
его не принимает. Любопытно, что 
в последнее время писателя пытают-
ся «обвинить» за действия и поступ-
ки его литературных героев. 

Оставим рядовых читателей в сто-
роне. Но ведь некоторые из так на-
зываемых «критиков», которые по 
уровню своего мышления все еще 
находятся в плену стереотипа «по-
ложительный-отрицательный» в от-
ношении литературных героев и все 
еще не смогли преодолеть устарев-
шие штампы и клише в оценке худо-
жественных произведений, привле-
кая к анализу героев этого романа 
в соответствии со своим  «уровнем». 
Они до сих пор обращаются к писате-
лю с абсурдными вопросами, а ино-
гда чуть ли не с угрозами.

В этих угрозах-вопросах озвучи-
ваются претензии примерно следую-
щего типа: «Какую цель преследовал 
писатель, создавая образ Тахмины? 
Как может Заур, сын интеллигент-
ных родителей, совершать такие ан-
типедагогичные поступки? Интерес-
но, к чему призывает Анар, созда-
вая такие образы женщин и мужчин, 
на какой путь он их толкает?.. Тако-

го рода нелепые вопросы и сегодня, 
к большому сожалению, изредка, но 
озвучиваются. 

Конечно, можно было бы не от-
вечать на эти вопросы. Но, на мой 
взгляд, все же стоит напомнить тем, 
кто искренне хочет пополнить свои 
неполные знания о некоторых аспек-
тах литературы. Надо довести до их 
сведения, что для поиска и получе-
ния ответов на многие вопросы, ка-
сающиеся литературы, необходимо, 
по крайней мере, расширить круг 
своего чтения.

А если начинать обвинять писа-
теля в том, почему тот или иной его 
герой поступил так или иначе, то пре-
жде всего следует спросить у Льва 
Толстого, куда он смотрел, когда соз-
данная им «положительная» Анна 
Каренина при живом муже Алек-

сее Каренине влюбилась в другого 
Алексея - Вронского? Другой клас-
сический пример: «положительные» 
герои «Тихого Дона» Аксинья и Гри-
горий, несмотря на то, что оба  они 
замужем и женаты, безумно любят 
друг друга. Стало быть, надо  обра-
титься  к Михаилу  Шолохову: «До-
рогой автор, к чему ты призываешь 
своих читателей этими образами?» 
Следуя этой логике,  подобный  во-
прос можно адресовать Исмаилу 
Шихлы, создавшему в  романе «Буй-
ная Кура»  образ Джахандар-ага, же-
натого мужчины и отца троих де-
тей, с которым сбежала замужняя 
Мелек. Если  развивать  эту  мысль 
дальше, то можно утверждать, что, 
во-первых, такие произведения во-
обще не должны были быть написа-
ны; во-вторых, они не должны были 
пройти жесткую цензуру своего вре-
мени, чтобы быть опубликованны-
ми; в-третьих, авторы этих произве-
дений должны были  подвергнуть-
ся наказанию.

Хочется спросить, когда и где ав-
торы вышеупомянутых и многих дру-
гих произведений мировой литера-
туры призывали читателя быть по-
хожими на героев, созданных ими? 
Может, кто-то где-то слышал, как 
Анар говорил, что он написал свой 
роман «Шестой этаж пятиэтажно-
го дома» для того, чтобы наши жен-
щины были похожими на Тахмину? 

Сегодня многие пытаются отож-
дествить писателя с художествен-
ными образами, которые он созда-
ет. И самое удивительное, что сре-
ди людей, которые так мыслят, есть 
не только простые читатели, но и те, 
которые считают себя профессио-

нальными критиками.  
Вспомним, как «армия» читателей 

и критиков еще в середине XIX века 
набросилась с обвинениями на вы-
дающегося французского писателя 
Гюстава Флобера (1821-1880) за его 
роман «Госпожа Бовари». В данном 
произведении Г.Флобера говорится 
о любовных приключениях Эммы Бо-
вари, молодой жены только начав-
шего свою деятельность в качестве 
врача Шарля Бовари. Эта дама, не 
считаясь ни с чем, проживает свою 
жизнь так, как ей хочется, изменя-
ет мужу, вступая в связь с самыми 
разными мужчинами. 

Появление этого романа во фран-
цузском обществе вызвало эффект 
разорвавшейся бомбы. На редактора 
журнала, в котором был напечатан 
роман, подали в суд. Гюстава Флобе-
ра подвергли резкой критике, в его 
адрес сыпались оскорбления, ему 
грозили расправой. Писателю зада-
вали полные угроз вопросы. И чаще 
всего его спрашивали о том, кто яв-
ляется прототипом мадам Бовари во 
Франции, их интересовало, какую 
конкретно женщину он изобразил 
в своем романе. Уставший от этих 
абсурдных вопросов, писатель нако-
нец «нашел ответ». Он заявил, что 
мадам Бовари - это он сам. 

Очевидно, что вклад Анара в азер-
байджанскую литературу неоценим. 
Вместе с тем он многое сделал и для 
пропаганды нашей культуры. На са-
мом деле, слово «пропаганда» не от-
ражает всего того, что сделано Ана-
ром в области культуры. Ведь он был 
не только пропагандистом, но в то 
же время и одним из архитекторов 
азербайджанской культуры. 

На основе его кинодастана «Деде 
Горгуд» снят фильм, который демон-
стрировался во многих странах и за-
воевал большой успех. По его сцена-
риям сняты фильмы «Окно печали», 
«Аккорды долгой жизни», «Жизнь 
Джавида», «Посол зари». Это экран-
ные памятники таким выдающимся 
деятелям литературной, культурной, 
общественной и политической жизни 
Азербайджана, как Мирза Джалил, 
Узеир Гаджибейли, Гусейн Джавид, 
Мирза Фатали Ахундзаде. По мо-
тивам художественных и докумен-
тальных произведений Анара снято 
множество документальных и худо-
жественных телефильмов.    

Начиная с первого маленького 
рассказа («Рассказ гардеробщицы»), 
опубликованного в журнале «Азер-
байджан», и до последней, на сегод-
няшний день, повести («Амулет от 
сглаза»), первая публикация которо-
го также состоялась в этом журнале, 
творчество Анара неизменно вызы-
вает большой интерес как профес-
сиональных литераторов, так и ря-
довых читателей. 

В одной из своих статей («Траек-

тория развития прозы») я попытал-
ся сгруппировать выдающиеся про-
заические образцы мировой лите-
ратуры по двум направлениям: по 
вертикали и по горизонтали. Исхо-
дя из этого контекста, я отмечал, что 
и самих писателей тоже можно раз-
делить на две важные группы: одни 
подобны археологам, другие - архи-
текторам. Художники, относящи-
еся к первой группе, больше всего 
стремятся проникнуть в «нижние 
пласты», т.е. в потаенные глубины 
психологического мира создаваемых 
ими образов, а относящиеся ко вто-
рой группе больше внимания уделя-
ют «видимой» стороне образов, изо-
бражению их внешних признаков 
и особенностей. Считаю, что в про-
зе Анара прослеживаются призна-
ки и той, и другой манеры письма.

В произведениях Анара, обладаю-
щего полифоническим стилем, про-
являются элементы гротеска, фан-
тастики, мистики. В творчестве пи-
сателя, известного в основном как 
автора реалистических произведе-
ний, эти элементы порой служат 
жанрообразующим началом. В этом 
смысле характерными являются та-
кие произведения, как «Сказка о до-
бром короле», «Контакт», «Юбилей 
Данте», «Цейтнот», «Красный лиму-
зин», «Амулет от сглаза» и др.

Хоть и не часто, но время от вре-
мени у меня случаются поездки в за-
рубежные страны. Тогда, по обыкно-
вению, я посещаю театры и наведы-
ваюсь в организации, объединяющие 
писателей. Большинство писателей 
постсоветского пространства, с ко-
торыми я общался, когда речь захо-
дит о нашей современной литерату-
ре, очень часто задают вопросы, свя-
занные с Анаром, его творчеством, 
интересуются его новыми произве-
дениями. 

С первого дня прихода Анара 
в литературу он неизменно нахо-
дится в центре внимания читате-
лей и литературной критики. В исто-
рии нашей литературы это один из 
тех писателей, творчество которого 
больше всех других привлекает вни-
мание, порождает споры, критику-
ется и восхваляется. Анар не из тех 
писателей, которых вспоминают от 
юбилея к юбилею, он всегда остает-
ся на литературной повестке дня.  

Сегодня Анар встречает очеред-
ную весну своей жизни. Естествен-
но, что фактор возраста в творчестве 
относителен. Возраст писателя опре-
деляется не годами, а произведени-
ями, созданными им. В этом смысле 
Анар, как и всегда, пишет, создает, 
творит. И вместе с этим он прожи-
вает весну своего Творчества, сво-
его Слова. 

С весной тебя, Анар!

  Перевод Флоры НАДЖИ

XXI век ознаменовался поис-
тине историческими события-
ми в жизни нашей страны. Но 
главным событием, бесспорно, 
стало восстановление историче-
ской справедливости, а именно: 
Победа в 44-дневной Отечествен-
ной войне и возвращение искон-
ных территорий. 

Матлаб ГАРЯГДЫ,
наш спецкор

Эта победа дала импульс для реа-
лизации других сложных, судьбонос-
ных процессов, определяющих буду-
щее нашего народа. Одним из них яв-
ляется возвращение наших сограждан 
на их исторические земли в Западном 
Азербайджане. 

Со дня своего основания Общи-
на Западного Азербайджана, при не-
посредственной поддержке Президен-
та Ильхама Алиева и широкой обще-
ственности, проделала колоссальную 
работу, защищая права выходцев из 
Западного Азербайджана. Признание 
законных прав на возвращение на свои 
исторические земли стало предметом 
обсуждения во многих международ-
ных организациях, в том числе в ООН. 

Состоявшаяся 12 марта в Гяндже 
конференция «Западный Азербайд-
жан - наша историческая земля, и наша 

история тому свидетельство» стала оче-
редным шагом в деле информирова-
ния широкой общественности по это-
му значимому вопросу.

Большой зал Гянджинской государ-
ственной филармонии, где проходила 
конференция, был полностью запол-
нен, что свидетельствовало о глубо-
ком интересе общества к этой важной 
теме. Мероприятие было организова-
но совместно исполнительной властью 
города Гянджи, Общиной Западного 
Азербайджана и Гянджинской город-
ской организацией партии «Ени Азер-
байджан». 

По сложившейся доброй традиции 
участники конференции вначале по-
сетили памятник общенациональному 

лидеру Гейдару Алиеву на центральной 
площади города и возложили к нему 
цветы. Затем участники конференции 
ознакомились в фойе филармонии с вы-
ставкой декоративно-прикладного ис-
кусства и фотовыставкой, посвящен-
ной истории Западного Азербайджана.

Конференция началась с испол-
нения Государственного гимна Азер-
байджанской Республики и почтения 
минутой молчания памяти великого 
лидера Гейдара Алиева и павших ше-
хидов. Был показан фильм, снятый те-
левидением Западного Азербайджана, 
о двухлетней деятельности общины.

Открывая конференцию, глава ис-
полнительной власти Гянджи Ниязи 
Байрамов подчеркнул значимость про-

ведения такого мероприятия именно 
на древней земле великого Низами. Он 
отметил, что сегодня ведется масштаб-
ная работа по реализации идеи Прези-
дента Ильхама Алиева о Великом воз-
вращении в Западный Азербайджан. 
В этом контексте особую роль играют 
деятельность Общины Западного Азер-
байджана и принятая «Концепция воз-
вращения в Западный Азербайджан».

В своем выступлении на тему «Цели 
и задачи Общины Западного Азербайд-
жана, борьба за возвращение» пред-
седатель правления Общины Запад-
ного Азербайджана, депутат Милли 
Меджлиса Азиз Алекперов рассказал 
об истории создания организации, про-
деланной работе и предстоящих зада-
чах. Он подчеркнул, что необходимо 
гарантировать возвращение западных 
азербайджанцев, изгнанных с земель 
своих предков за последние 200 лет.

Выступивший с докладом на тему 
«Правда Западного Азербайджана, исто-
рическое значение борьбы великого 
лидера Гейдара Алиева и Президен-
та Ильхама Алиева за возвращение 
в Западный Азербайджан» депутат 

Милли Меджлиса Муса Гулиев от-
метил, что вопрос Западного Азер-
байджана всегда занимал особое ме-
сто в государственной политике. Он 
подчеркнул, что наше правительство 
прилагает неустанные усилия для вос-
становления исторической справедли-
вости и защиты прав западных азер-
байджанцев. По его словам, принятая 
«Концепция возвращения в Западный 
Азербайджан» стала важным шагом 
на этом пути, а проделанная работа 
уже приносит значимые результаты 
на международной арене.

Заместитель председателя правле-
ния общины, депутат Милли Меджли-
са Хикмет Бабаоглу выступил на тему 
«Возвращение насильственно изгнан-
ных из Армении азербайджанцев в За-
падный Азербайджан как гарантия 
прочного мира в регионе». В частно-
сти, он отметил, что возвращение на-
ших соотечественников сыграет важ-
ную роль в обеспечении прочной ста-
бильности в регионе. 

Далее с докладом на тему «Полити-
ческие и социальные последствия изме-
нения топонимов Западного Азербайд-

жана» выступил руководитель Гянджин-
ской городской организации партии 
«Ени Азербайджан» Байрам Асланов. 
С отчетом о проделанной работе вы-
ступил представитель Общины Запад-
ного Азербайджана в Гяндже Мубариз 
Юсифов. От имени молодежи запад-
ноазербайджанского происхождения, 
проживающей в Гяндже, выступила 
Севиндж Искендерова. В своем вы-
ступлении на тему «Восстановление 
прав азербайджанцев на возвраще-
ние на историческую родину и роль 
молодежи в пропаганде истин Запад-
ного Азербайджана» она подчеркнула 
важность активного участия молодых 
людей в этом процессе.

В работе конференции также при-
няли участие генеральный консул Тур-
ции в Гяндже Реджеп Озтоп, генераль-
ный консул Грузии в Гяндже Кахабер 
Абдаладзе, депутаты Милли Меджли-
са Парвин Керимзаде и Нагиф Гамзаев, 
а также руководители городских пред-
приятий и организаций, представите-
ли учебных заведений, интеллигенции 
и общественности города. 

В завершение конференции группе 
выходцев из Западного Азербайджана 
были вручены членские билеты и знач-
ки Общины Западного Азербайджана.

Гянджа

Сегодня ведется масштабная работа по реализации 
идеи Президента Ильхама Алиева о Великом возвра-
щении в Западный Азербайджан

МЭТР Весна творчества Анара 
Народному писателю 14 марта исполняется 87 лет

Мне стукнуло десяток восемь
Но я пишу, пишу, пишу…
Сплошная «болдинская осень»
И помирать я не спешу

                                  АНАР

Анар встречает очередную весну своей жизни. 
Естественно, что фактор возраста в твор-
честве относителен. Возраст писателя опре-
деляется не годами, а произведениями, соз-
данными им

Импульс судьбоносным процессам
В Гяндже прошла конференция «Западный Азербайджан - наша историческая земля, и наша история тому свидетельство»
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В Бакинском военном суде про-
должаются судебные слуша-

ния по уголовным делам в от-
ношении граждан Республики 
Армения Араика Арутюняна, 
Аркадия Гукасяна, Бако Саакя-
на, Давита Ишханяна, Давита 
Бабаяна, Левы Мнацаканяна,  
Рубена Варданяна и других.

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Все они обвиняются в военных 
преступлениях против мира и че-
ловечности, в том числе подготовке 
и ведении агрессивной войны, ге-
ноциде, нарушении законов и обы-
чаев войны, а также терроризме, 
финансировании терроризма, на-
сильственном захвате власти, удер-
жании власти и других многочис-
ленных преступлениях в результате 
агрессии Армении. Важно, что с на-
чала судебного процесса обвиняе-
мые были обеспечены переводчи-
ками с армянского и русского язы-
ков, а также им назначены адвокаты.

Впрочем, ни один из обвиняе-
мых не признал себя виновным по 
предъявленным обвинениям. В по-
следние дни судебного процесса не-
которые из обвиняемых начали да-
вать показания в суде, всячески пы-
таясь выгородить себя. Так, Араик 
Арутюнян заявил, что испытыва-
ет сожаление в связи с произошед-
шими преступлениями. Самыми 
интересными были признания Ар-
кадия Гукасяна, признавшего, что 
в Карабахе не было никаких про-
блем, связанных с армянским язы-
ком. А отвечая на вопрос проку-
рора об идеологии «великой Ар-
мении», Гукасян назвал эту идею 
мифом. Также интересным было 
признание Бако Саакяна, заявив-
шего, что первый призыв к воору-
жению в Карабахе прозвучал на не-
законных митингах.

Свою оценку судебному про-
цессу над военными преступника-
ми, их признаниям на суде в ин-
тервью корреспонденту газеты 
«Бакинский рабочий» дал депу-
тат Милли Меджлиса, политолог 
Эльчин Мирзабейли.

- То, что представшие сегодня 
перед азербайджанским правосу-
дием граждане Армении  повинны 
в тяжких военных преступлени-
ях и преступлениях против чело-
вечности, в доказательстве не ну-
ждается. Это давно уже доказано 
многочисленными фактами, сре-
ди которых - панорама разорен-
ных и превращенных в пепелище 
городов и сел на освобожденных 
от оккупации землях, покалечен-
ные людские судьбы, оборванные 
жизни, жертвы минного террора. 
Если вопреки всему этому Азер-
байджан демонстрирует к ним до-
статочно обходительное отноше-
ние, то это, считаю, должно стать 
примером для многих в контексте 
приверженности принципам прав 
человека и в целом нормам закон-
ности. Для меня личность и деяния 
подсудимых в этом процессе совер-
шенно ясны, и я считаю, что осве-
домлен о совершенном ими боль-
ше, чем сказано в их признаниях. 
Куда важнее твердая позиция на-
шего государства, сумевшего поса-
дить на скамью подсудимых этих 
лиц, повинных в тяжелых престу-
плениях против нашего народа, 
и заодно преподать урок право-
вой культуры и государственной 
морали всем тем, кто долгие годы 
закрывал глаза на вопиющие пре-
ступления против нашего народа 
и всего человечества.

- На этих процессах выступа-
ли обвинители, давали свои по-
казания свидетели и даже неко-
торые из обвиняемых. Узнали ли 
вы из этих показаний что-то но-
вое для себя?

- Детали личного характера в вы-
ступлениях отдельных лиц, безуслов-
но, новы не только для меня. В це-
лом же суть и смысл тяжелых пре-
ступлений против азербайджанского 
народа и государства очевидны для 
каждого. В принципе, на процессе 
не было показаний, которые силь-
но удивили бы меня или других.

- Вообще, насколько интерес-
ны и правдивы признания неко-
торых из обвиняемых, в частности 
Саакяна, Арутюняна и Гукасяна?

- Очевидно, что обвиняемые, 
пытаясь выгородить себя, всячески 
перекладывают ответственность на 
других, кто еще не привлечен, и на 
структуры, существовавшие при 
СССР. Скажем, Араик Арутюнян 
заявил, что ему было 14 лет, ког-
да началось сепаратистское движе-
ние, а Бако Саакян сказал, что знает 
А.Арутюняна с 1990 года. Послед-
ний родился в 1973 году, а первый 
митинг в Ханкенди с требованием 
передачи Карабаха Армении был 
организован в октябре 1987 года. 
Когда же события вступили в более 
интенсивную стадию, А.Арутюняну 
было уже 18, с 1991 года он вместе 
с Б.Саакяном и другими участво-
вал в террористических и дивер-
сионных актах, а несколько поз-
же и в военных действиях против 
Азербайджана. Теперь он пытает-
ся переложить вину на КГБ СССР, 
представить себя жертвой сценария, 
разработанного и осуществленного 
советским политическим руковод-
ством. Примечательно, что Арка-
дий Гукасян, в отличие от осталь-
ных подсудимых, дает показания 
на русском языке. И Саакян, и Ару-
тюнян, и Гукасян частично излага-
ют правду о событиях, в которых 
сами не участвовали, а, по их сло-
вам, были очевидцами. И уже эти 
половинчатые показания вполне 
достаточны для доказательства как 
их вины, так и вины тех, кого се-
годня нет на скамье подсудимых.

- Ожидаете ли вы, что в итоге 
заговорят и те обвиняемые, кто до 
сих пор отказывается отвечать на 
вопросы прокуроров, как, напри-
мер, Рубен Варданян?

- Варданян добивается выделе-
ния связанных с ним материалов 
в отдельное производство и пытает-
ся организовать давление на Азер-
байджан руками подкупленных им 
в свое время с помощью грязных 
денег западных политиков, рассчи-
тывая, что подобные действия да-
дут желаемый эффект. В свое время, 
отказавшись от российского граж-
данства, он приехал на оккупиро-
ванные территории Азербайджа-
на с радужными надеждами и ам-
бициозными заявлениями. Так что 
на какой-то стадии процесса ему 
все же придется признаться, кто 
и с какими поручениями направил 
его в Карабах, а также какие обе-
щания были ему даны.

- Признают ли обвиняемые ин-
криминируемые им преступления 
и чем в итоге завершатся судеб-
ные процессы?

- Независимо от того, в чем при-
знаются, а в чем не признаются под-
судимые, сторона обвинения рас-
полагает достаточными уликами 
для того, чтобы добиться для них 
даже не одного, а нескольких самых 
суровых приговоров. Есть все ос-
нования считать, что с приближе-
нием процесса к развязке начнут-
ся признания и извинения.

Эльчин Мирзабейли:
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Урок правовой культуры
Судебный процесс в Баку -  
пример для многих в контексте  
приверженности нормам законности 13 марта продолжился судеб-

ный процесс по уголовным делам 
в отношении граждан Республи-
ки Армения Араика Арутюня-
на, Аркадия Гукасяна, Бако Са-
акяна, Давита Ишханяна, Дави-
та Бабаяна, Лёвы Мнацаканяна 
и других, обвиняемых в совер-
шении многочисленных престу-
плений против мира и человеч-
ности, военных преступлений, 
включая подготовку и ведение 
агрессивной войны, геноцид, 
нарушение законов и обыча-
ев войны, а также терроризм, 
финансирование терроризма, 
насильственный захват власти 
или насильственное удержание 
власти и др.

На заседании суда, состоявшемся 
в Бакинском военном суде под пред-
седательством судьи Зейнала Агаева 
в составе судей Джамала Рамазано-
ва и Анара Рзаева (резервный судья 
Гюнель Самедова), каждый из обви-
няемых был обеспечен переводчи-
ком на язык, которым владеет, а так-
же адвокатами для защиты.

В судебном заседании принима-
ли участие обвиняемые и их защит-
ники, часть потерпевших, их право-
преемники и представители, а также 
прокуроры, защищающие государ-
ственное обвинение.

Судебный процесс продолжился 
ответами обвиняемого Давита Баба-
яна на вопросы.

Отвечая на вопросы защитни-
ков обвиняемых и представителей 
потерпевших, он сообщил, что был 
знаком с обвиняемым Бако Саакя-
ном и работал вместе с ним.

Родившийся и прописанный в Ре-
спублике Армения обвиняемый Да-
вит Манукян, являющийся граждани-
ном этой страны, военнослужащим 
вооруженных сил Армении в выс-
шем воинском звании генерал-май-
ора, отвечая на вопросы начальника 
отдела Управления по защите госу-
дарственного обвинения Генераль-
ной прокуратуры Насира Байрамова, 
защищающего государственное об-
винение, сказал, что не располагает 
информацией о «Миацуме». Он при-
знал, что командиром специального 
воинского батальона «Шуши», сра-
жавшегося в Карабахе против Азер-
байджанского государства, являлся 
Жирайр Сефилян.

Затем прокуроры, защищающие 
государственное обвинение, защитни-
ки обвиняемых и представители по-
терпевших задали Давиту Манукяну, 
Лёве Мнацаканяну, Меликсету Паша-
яну и Мадату Бабаяну вопросы о ру-
ководителях и участниках незакон-
ных вооруженных формирований, 
созданных Арменией на территории 
Армянской ССР и в Карабахе, явля-
ющемся составной частью Азербайд-
жанской ССР, действовавших при 
поддержке Армении и под ее руко-
водством, а также составлявших ос-
нову преступного сообщества, об их 
связях с Арменией, ее руководством 
и высокопоставленными лицами, об 
их деятельности и участии в функ-
ционировании данных формирова-
ний, а также о преступной идеоло-
гии «великой Армении», цели дви-
жений «Миацум» и «Карабах», лицах, 
возглавлявших движения, и их свя-
зях с обвиняемыми, о том, участво-
вали ли обвиняемые в незаконных 
митингах в Карабахе, о выступав-
ших на этих незаконных митингах, 
о том, кто и в какой форме привле-
кал или приглашал людей на неза-
конные митинги.

Д.Манукян, отвечая на вопросы, 
сказал, что не располагал информа-
цией о том, что Ж.Сефилян родился 
в столице Ливана Бейруте: «Он при-
ехал из «Западной Армении», но яв-
лялся гражданином Армении».

Обвиняемый сообщил, что сра-
жавшийся в Карабахе против Азер-
байджана батальон, именуемый «Даш-
нак», состоял из различных отрядов.

«В отряд входили жители Кара-
баха и граждане Армении», - доба-
вил он.

Признав также, что деятель-
ность вооруженных отрядов в Ка-
рабахе в 1992 году не соответствова-
ла нормативным актам, Д.Манукян 
сказал: «В 1992 году действия отря-
дов регулировались «человечески-
ми законами».

Затем он ответил на вопросы сто-
роны защиты и потерпевших.

Обвиняемый Левон Мнацаканян, 
отвечая на вопросы, сообщил, что 
в 1988 году, когда проводились не-
законные митинги, он являлся сту-
дентом в Иреване, поэтому не уча-
ствовал в этих акциях.

Обвиняемый Меликсет Пашаян, 
отвечая на вопросы государственно-
го обвинителя Тараны Мамедовой, 
сообщил, что участвовал в незакон-
ных митингах в Карабахе.

Он отметил, что в 1989-1990 го-
дах проходил военную службу в со-
ветской армии, а в 1993 году присо-
единился к созданному в Карабахе 
«Аскеранскому полку».

Затем обвиняемый Мадат Баба-
ян, отвечая на вопросы, сообщил, 
что входил в состав вооруженного 
отряда в Агдере и что выдаваемое 
членам отряда оружие доставлялось 
руководителем вооруженного фор-
мирования из Ханкенди и Армении, 
и подчеркнул, что руководителем во-
оруженного формирования являл-
ся Ваник Петросян.

Далее обвиняемым были зада-
ны вопросы об их функциях и обя-
занностях в составе преступного со-
общества, а также насильственном 
захвате власти в некогда оккупиро-
ванном Арменией Карабахе, в том 
числе административно-территори-

альном делении в пресловутом режи-
ме, действовавшем под руководством 
и контролем Армении, назначениях 
на различные должности и уволь-
нении с должностей, находившейся 
в обращении денежной единице, ве-
дении внешних и внутренних бан-
ковских операций, импорте и экс-
порте различных товаров, о том, на-
звание какой страны было указано 
как место производства на продук-
ции, выпускаемой в результате не-
законной экономической деятельно-
сти пресловутого режима, таможен-
ных вопросах, выдаче разрешений 
или виз лицам, осуществлявшим по-
ездки на территории, где действовал 
марионеточный режим, граждана-
ми какой страны являлись армян-
ские жители, какая структура вы-

давала им документ, удостоверяю-
щий личность, порядке накопления 
средств в бюджете, роли и участии 
армянского государства, его госу-
дарственных структур, вооружен-
ных сил, высокопоставленных лиц 
в упомянутых процессах.

А.Гукасян отметил, что в период 
его власти в Лачине и Кяльбаджаре 
проводилось незаконное расселение.

Отвечая на вопросы прокуроров 
Вюсала Алиева, Тугая Рагимли и На-
сира Байрамова, защищающих госу-
дарственное обвинение, он признал, 
что «бюджет» незаконного режима 
формировался Арменией, сообщил, 
что средства, выделяемые Арме- 
нией в «бюджет» режима, назывались 
«кредитом», однако данный «кредит» 
был беспроцентным и бессрочным.

«В то время это называлось «беспро-
центными кредитами». То есть о по-
гашении кредитов в ближайшей пер-
спективе не было и речи. Кроме того, 
в Армении решались таможенные 
вопросы, связанные с «экспортируе-
мой» и «импортируемой» в Карабах 
продукцией. В состав «беспроцент-
ных кредитов» входили также сред-
ства, собранные в Государственной 
таможенной службе Республики Ар-
мения в связи с «импортом» и «экс-
портом» из Карабаха», - добавил он.

Обвиняемый заявил, что доход, 
полученный от продажи «карабахских 

продуктов» за границу через Арме-
нию, был меньше средств, выделяе-
мых Арменией в «бюджет» незакон-
ного режима под видом «кредита».

Он отметил, что не располагает 
информацией о том, какая страна 
указывалась в качестве производи-
теля на «карабахской продукции», 
«вывозимой» за рубеж через армян-
скую таможню.

Кроме того, А.Гукасян признал, 
что на территории незаконного ре-
жима использовался армянский драм. 
«Поэтому мы старались иметь еди-
ное экономическое пространство. 
Зарплата также выплачивалась в ар-
мянских драмах», - сказал он.

Он также признал, что назначе-
ния на «должности» «министра обо-
роны» и «главнокомандующего ар-
мией» незаконного режима согла-
совывались с военно-политическим 
руководством Армении, а звания выше 
генерал-майора присваивались в Ар-
мении. «Все вопросы безопасности 
решались совместно с руководством 
Армении. Я говорю о периоде с 1997 
по 2007 год, насчет более позднего 
периода не знаю», - заявил он.

А.Гукасян отметил, что инфор-
мация о перестрелках и событиях, 
происходивших на линии соприкос-
новения во время оккупации, сна-
чала передавалась в Министерство 
обороны Армении. «Затем нас так-
же проинформировали, чтобы мы 
были в курсе», - сказал обвиняемый.

Он сообщил, что армянским жи-
телям, проживающим при незакон-
ном режиме, выдавались армянские 
паспорта: «Поскольку «Нагорный Ка-
рабах» не был признан ни одной стра-
ной, в наших паспортах было написа-
но «Республика Армения». При этом 
указывался адрес проживания: если 
Ханкенди, то Ханкенди, если Агдере, 
то Агдере. Эти паспорта позволяли 
людям путешествовать по России, 
Европе и другим местам. Поэтому 
было решено, что паспорта следу-
ет приобретать в Армении. Паспор-
та граждан Армении и армянских 
жителей, проживающих в Караба-
хе, внешне были идентичны. Разни-
ца была только в серийных номерах. 
Для армянских жителей, проживаю-
щих в Карабахе, Арменией был выдан 
отдельный серийный номер.

Заявив, что граждане Армении, 
посещающие Карабах, не регистри-
ровались, А.Гукасян отметил: «Граж-
дане Армении не регистрировались 
по прибытии в Карабах, а армянские 
жители, проживающие в Карабахе, 
не зарегистрировались при выезде 
в Армению. Иностранные гражда-
не регистрировались по прибытии 
и возвращении из Армении в Кара-
бах. Они приезжали из многих стран. 
«Находившие у власти» некоторое 
время назад смогут ответить на эти 
вопросы. Приезжало много людей 
- депутаты, сенаторы, конгрессме-
ны и другие».

Он также обратил внимание на 
то, что руководство Армении награ-
дило его орденом Святого Григория 
Просветителя, а должность посла Ар-
мении по особым поручениям он за-
нимал в течение 9 лет после ухода 
с «должности» так называемого «пре-
зидента» незаконного режима.

Затем началось изучение доку-
ментов, касающихся части обвине-
ния о насильственном захвате власти.

Очередное заседание суда назна-
чено на 14 марта. Оно продолжится 
допросом обвиняемых.

АЗЕРТАДЖ

«Человеческие законы» вооруженных отрядов
Высокие звания в незаконном режиме присваивало военно-политическое руководство Армении

Государственный комитет по делам бежен-
цев и вынужденных переселенцев проводит 
информационную, разъяснительно-пропа-
гандистскую и просветительскую работу 
среди населения, готовящегося вернуться 
на родные земли, а также среди тех, кто уже 
переселился в новые населенные пункты 
в освобожденных от оккупации районах. 

В рамках мероприятий вынужденным пе-
реселенцам разъясняются вопросы социальной 
защиты, включая сроки прекращения выпла-
ты единого ежемесячного пособия, предусмо-
тренные законодательством, течение периода, 
а также вопросы законности и необходимости.

Согласно I Государственной программе по 
Великому возвращению, подготовленный в рам-
ках просветительской и пропагандистской ра-

боты видеоролик об опасности мин призывает 
людей быть бдительными и следовать требова-
ниям предупреждающих знаков. В целях лик-
видации опасности мин и взрывоопасных сна-
рядов на территориях, освобожденных от окку-
пации, помимо проведения соответствующих 
работ по очистке на территориях, проводится 
также просвещение населения. В связи с этим 
очередное мероприятие было проведено среди 
24 семей, переселенных в село Баллыджа Ход-
жалинского района.

На мероприятии также были продемонстри-
рованы видеоролики о минной опасности, ко-
торые регулярно транслируются в медиа.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Призыв к бдительности 
Бывших вынужденных переселенцев информируют о мерах социальной защиты и минной опасности
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22 марта на городском стадионе 
имени Мехти Гусейнзаде в Сумгай-
ыте национальная сборная Азер-
байджана по футболу встретится 
в товарищеском матче со сбор-
ной Гаити, а через три дня на ста-
дионе «Банк Республика Арена» 
- с Беларусью.

Ю.АББАСЗАДЕ

Накануне Фернанду Сантуш опре-
делился с составом сборной Азербайд-
жана на предстоящие матчи. Несмо-
тря на статус контрольных, встречи 
ожидаются с достаточным интересом, 
ведь они могут ответить на вопрос 
текущей готовности команды к от-
борочным матчам чемпионата мира.

В настоящее время уровень со-
перников сборной по окну FIFA для 
товарищеских встреч не имеет осо-
бого значения. Лига наций ясно дала 
понять, что пока наш коллектив, мяг-
ко говоря, далек от лучших образцов 
своей игры. В этом смысле встреча со 
сборной Гаити может получиться до-
вольно показательной. Тем более что 
соперник имеет победную серию из 
восьми игр. В последний раз коман-
да проигрывала в октябре 2023 года 
Ямайке - 2:3. Словом гаитяне доста-
точно конкурентоспособны и могут 
доставить головную боль хозяевам. 

«Гаити - очень хорошая, каче-
ственная команда, - сказал Сантуш 
на пресс-конференции. - Наш сопер-

ник опережает нас в рейтинге FIFA на 
30 позиций. Просто были проведе-
ны переговоры и выбран он. Мы хо-
тим создать национальную сборную 
будущего. Мы выбрали эту команду 
не только ради того, чтобы победить. 
Если бы у нас было такое намерение, 
мы бы выбрали Монголию».

Что касается белорусской сбор-
ной, то она традиционно играет в до-
бротный футбол.

Фернанду Сантуш вызвал 25 игро-
ков на свои первые товарищеские мат-
чи в качестве главного тренера нашей 
команды. Состав сборной привлекает 
внимание рядом интересных момен-
тов. Примечательным является вызов 
в национальную сборную игрока из 
Первой лиги. Подобных случаев за по-
следние 20 лет не было. Сантуш ре-
гулярно смотрит матчи низших лиг. 
Он открыл для себя Шахина Шахри-
ярова из «Габалы». Молодой игрок, 
впервые вызванный в основной со-
став, ждет своего шанса дебютиро-
вать в предстоящих матчах.

Однако Шахин - не единственный 
игрок, впервые попавший в список. 
Первые приглашения в сборную по-
лучили также Агададаш Сальянский 
из «Нефтчи», а также Рахман Дашде-
миров и Хаял Алиев из «Сабаха». Но-
вобранцы, естественно, постарают-
ся хорошо проявить себя на трени-
ровках и заслужить шанс на дебют.

Интерес к футболистам, высту-
пающим за пределами Премьер-лиги, 

вполне понятен. И наставник сказал 
о том, что ряд игроков первой лиги 
привлекли внимание его тренерско-
го штаба. А значит, подобные вызо-
вы будут проходить на частой основе.

Некоторые футболисты после 
последних матчей сборной и вовсе 
успели сменить клубы. Достаточно 
упомянуть о Ренате Дадашове, кото-
рый перешел в польский «Радомяк» 
и с ходу начал забивать, а также Джо-
шгуна Диниева, ударно дебютировав-
шего за турецкий «Чорум». В их карье-
ре происходят позитивные перемены, 
что может сказаться на выступлении 
в сборной.

В атаке и вовсе получается инте-
ресная вариативность. Тут и Махир 
Эмрели, и Муса Гурбанлы и ряд дру-
гих исполнителей способных не только 
сыграть на острие, но и в подыгрыше. 

Кстати, предстоящие матчи - это 
и возможность наладить различный 
рисунок игры - где-то больше сыграть 
в атаке, оценить организацию игры 
в средней линии, проверить надежность 
оборотов в различных сочетаниях.

Фактически именно с марта на-
чинается подготовка сборной к отбо-
рочному турниру чемпионата мира. 
Сейчас могут быть определены кон-
туры состава, на который в дальней-
шем будет опираться португальский 
специалист. Ну а успешный резуль-
тат в товарищеских встречах мо-
жет здорово повлиять на дальней-
ший настрой.

Команды, которые в пред-
стоящем сезоне выступят 

в Премьер-лиге Азербайджа-
на и чемпионате дублеров, бу-
дут использовать мячи Conext25 
PRO производства компании 
Adidas.

Ю.ИБРАГИМОВ

Conext25 Pro, официально одо-
бренный FIFA и разработанный для 
игры самого высокого уровня, изго-
товлен из специально разработанно-
го высококачественного полиэтиле-
нового материала. Это обеспечивает 
долговечность мяча и возможность 
его использования в различных по-
годных условиях. Поверхность мяча 
имеет специальные слои, которые обе-
спечивают отличную циркуляцию 
воздуха и высокую скорость. Вну-
тренняя технология производства 
разработана для поддержания хоро-
шего давления мяча.

Мяч выделяется своими уни-
кальными и яркими цветами. Цвет 
Conext25 PRO позволяет легко визу-
ально заметить его на поле.

При изготовлении мяча особое 
внимание уделялось его безопасно-
сти и долговечности.

Fussballiebe - официальный мяч 
чемпионата Европы 2024 года, кото-
рый использовался в Премьер-лиге 
в прошлом году, в следующем сезоне 
будет доступен клубам Первой лиги.

Вокруг логотипа турнира напи-

сано слово Fussballiebe, что в пере-
воде с немецкого означает «любовь 
к футболу», а красный, синий, зеле-
ный и оранжевый цвета представ-
ляют страны-участницы. Также от-
ражены названия 10 городов и ил-
люстрации стадионов, на которых 
проходили матчи турнира в Герма-
нии. Мяч изготовлен из биоматери-
алов и обладает высокой аэродина-

микой, что позволяет играть быстро 
и точно. Верхний слой поддержива-
ется прочной и двухслойной внеш-
ней оболочкой с центральной воз-
душной камерой, изготовленной из 
экологически чистого натурального 
каучука, современного CTR-CORE. 
Мяч тщательно исследован и про-
тестирован как на поле, так и за его 
пределами.

Участники команд Второй лиги 
будут использовать мячи Adidas Tiro 
Pro. Эти мячи будут подарены им.

Футбольный мяч Adidas Tiro Pro 
имеет наивысший рейтинг FIFA и тра-
диционный дизайн из 32 панелей. Ча-
сти мяча, изготовленные по иннова-
ционной технологии TSBE, соединены 
между собой термическим способом. 
Благодаря этой технологии мяч впи-
тывает меньше влаги, а траектория 
его полета становится более точной.

Существует немало приме-
ров, когда художник при-

ходил в профессию или полу-
чал признание «глубоко за...». 
Клод Моне, например, начал се-
рьезно заниматься живописью 
после смерти жены. Ему было 
40. Успех к Полю Сезанну при-
шел во время выставки у Вол-
лара, когда ему было 56. А Ван 
Гог стал художником в 27, успев 
поработать арт-дилером и свя-
щенником. Гоген оставил дело-
вую карьеру ради искусства в 35.

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Герой нашего повествования Эль-
шад Мамедов из Сиязани, выйдя на 
пенсию решил полностью изменить 
свою жизнь и заняться любимым де-
лом, еще раз доказав, что ни возраст, 
ни отсутствие специального образова-
ния не являются преградой для того, 
чтобы стать художником. Вдохновля-
ющий пример для всех, кто думает, 
что уже поздно и возраст не тот. Стар-
товые данные: желание, твердая уве-
ренность в своем намерении и уме-
ние рисовать. Вот так живопись ста-
ла одним из главных занятий в жизни 
Эльшад муаллима на пенсии. Появи-
лись новые интересы и планы.

Он не имеет художественного 
образования, но любовь к искусству 
жила в нем с детства. С удовольстви-
ем пишет картины для души. Эго са-
мое любимое хобби. Особенно нра-
вится писать графические портреты. 
Причем многие подмечают велико-
лепное сходство - у него несомнен-
ный талант.

- Эльшад муаллим, традицион-
ный вопрос, с чего начинался ваш 
творческий путь?  

-  У меня нет специального обра-
зования. Рисование - одно из моих 
увлечений с детства. Но несмотря на 
это в своей жизни несколько раз ста-
новился художником. Сначала меня 
признали художником мои родите-
ли. Как только мне в руки попадал 
карандаш, я сразу начинал рисовать. 
У родителей не было со мной про-

блем. Чуть какие капризы, мне тут 
же давали лист бумаги, и все было 
в порядке. В школьные годы на уро-
ках рисования почти всегда мои ри-
сунки получались лучше, чем у боль-
шинства одноклассников. В старших 
классах школы, в мореходке, в инсти-
туте и в первые годы после него я еще 
рисовал просто в свое удовольствие, 
в основном портреты и автопортре-
ты простым карандашом, и живопись 
акварелью, хотя изредка встречались 
и другие сюжеты. Какого-то опреде-

ленного момента или события, кото-
рое определило мое творческое буду-
щее, не было. Но чем больше я рисо-
вал, тем больше меня тянуло рисовать 
чаще и чаще. Первыми работами были 
виды Сиязани, где я провел все дет-
ство, юность и живу до сих пор. Пей-
зажи, которые постоянно перед гла-
зами и чья красота никогда не может 
наскучить. Природа - то, что всегда 
вдохновляет художников. 

Помню, что в детстве, в дошколь-
ном возрасте, я уже считал, что буду 
обязательно художником. Но так сло-
жилось, что я окончил мореходку. По-
том была армия. Долгое время жил 
и работал в Сибири. Окончил Гян-
джинский технологический инсти-
тут (ныне - университет). Но все рав-
но меня тянуло к творчеству. 

Несмотря на то, что талант к рисова-
нию был виден уже в детстве, я вернул-
ся к творческому хобби только выйдя 
на пенсию в 2012 году. Сейчас у меня 

появилось время для себя и своих же-
ланий. Если я один или два дня не ри-
сую, чувствую себя не в своей тарел-
ке. Иногда до утра мешаю краски на 
палитре, сижу за мольбертом. Это как 
потребность, как пить воду. Меня тя-
нет, и я уже не могу без этого. Техни-
ку работы маслом я освоил самосто-
ятельно. Начал с небольших зарисо-
вок цветов, фруктов, птиц, деревьев. 
С каждым мазком оттачивал мастер-
ство и вскоре перешел на натюрмор-
ты, пейзажи и портреты.

- Пишите ли вы с натуры и делае-
те ли этюд, который впоследствии 
станет настоящей картиной?  

- Зачастую я стараюсь выхва-
тить фрагменты повседневной жиз-
ни. Обыкновенная прогулка по горо-
ду, парку или поход на природу мо-
гут стать источником вдохновения. 
Регулярный поиск мотива, эстетиче-

ски острого «пятна», звонкого рит-
ма и колорита тренируются именно 
в бытовых передвижениях. Заметив 
интересную композицию, я распола-
гаю несколькими вариантами ее реа-
лизации. У меня всегда с собой блок-
нот для набросков и я, где бы не на-
ходился, могу зарисовать эскиз, ведь 

без работы с натуры оттачивать ри-
сунок довольно сложно. Однако, ра-
ботаю я, в основном, в мастерской. 

- Быть может, кто-то из ваших 
родителей занимался творчеством?

- В моем роду нет художников. 
Я самоучка. Рисованию не учился, но 
выражение ярких чувств и познание 
мира у меня всегда проходило через 
творчество.

- У вас много сюжетов сельской 
жизни. Они подкупают своей прав-
дивостью и узнаваемостью. Вы пи-
шите реально существующие места 
или это собирательные образы села?

- Скорее собирательные обра-
зы, как я сам чувствую и представ-
ляю сельскую жизнь с ее размерен-
ностью, тишиной и не суетливостью. 

- А что для вас значит живопись?
- Это самореализация и самовы-

ражение, огромное вдохновение и ра-
дость, а также изучение, открытие и по-
знание себя. Почти всегда есть что-
то, что хочется выразить на холсте, 
будь то эмоции, люди, события или 
какие-то внутренние переживания.

- Что вдохновляет на написание 
картины?

- Вдохновляет прежде всего то, 
что близко по чувствам. Красота при-

роды. Ведь когда берешься за напи-
сание картины с сюжетом, в который 
сам уже успел влюбиться, тогда и по-
лучается вложить больше души в ра-
боту, которая в удовольствие.

- Как вы считаете, художником 
рождаются или становятся?

- Думаю, что-то должно быть вну-
три тебя. Любовь к искусству была 
у меня всегда. В детстве мы с родите-
лями часто посещали разные краси-
вые места. Каждый раз у меня возни-
кало желание перенести увиденную 
красоту на холст. Я всегда ощущал 
себя творческим человеком. Выйдя 
на пенсию понял, что мне просто не-
обходимо стать художником

- У вас есть какая-либо творче-
ская цель?

- Я таким вопросом не задавал-
ся. Главное, чтобы вдохновение не ис-
сякало, и все само собой сложится.

- На ваш взгляд, в чем сила ху-
дожника?

- Сила художника в том, чтобы 
быть собой, слушать свое сердце и ис-
кренне рассказывать через свои рабо-
ты о том, каким он видит мир.

Эльшад Мамедов:

Сила художника в том, 
чтобы быть собой, 

слушать свое сердце 
и искренне рассказы-

вать через свои рабо-
ты о том, каким он  

видит мир

Никогда не поздно  
стать художником
Любовь к живописи должна идти от сердца

Что покажет эксперимент 
Фернанду Сантуш определился с составом сборной  

на предстоящие матчи

Fussballiebe - официаль-
ный мяч чемпионата 
Европы 2024 года, ко-
торый использовался 
в Премьер-лиге в про-
шлом году, в следующем 
сезоне будет доступен 
клубам Первой лиги

Безопасны и долговечны
В следующем сезоне в азербайджанских лигах  

будут использоваться новые мячи

Ряд игроков Первой лиги 
привлекли внимание тре-
нерского штаба «мил-
ли». А значит, подобные  
вызовы будут проходить 
на частой основе


